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 Председатель (говорит по-английски): 1203-е пленарное заседание Кон-
ференции по разоружению объявляю открытым.  

 На прошлой неделе у нас состоялись кое-какие очень хорошие обмены по 
первым двум ключевым проблемам, и я надеюсь, что на этой неделе мы про-
должим кое-какие весьма предметные обмены по третьей и четвертой ключе-
вым проблемам, сосредоточившись сегодня на предотвращении гонки вооруже-
ний в космическом пространстве.  

 Пока у нас в списке насчитывается 20 ораторов. И вот что я сделаю: я ог-
лашу первую пятерку, а потом буду вести динамичный реестр ораторов. Первой 
пятеркой являются: Венгрия − от имени Европейского союза, потом Бразилия, 
Российская Федерация, Алжир и Швейцария. Слово имеет Венгрия. 

 Г-жа Гианнелла (Венгрия) (говорит по-английски): Г-н Председатель, я 
имею честь выступить от имени Европейского союза. С этим заявлением соли-
даризируются страны-кандидаты: бывшая югославская Республика Македония, 
Исландия, Турция, Хорватия и Черногория; страны − участницы процесса ста-
билизации и ассоциации и потенциальные кандидаты: Албания, Босния и Гер-
цеговина и Сербия; а также Грузия и Украина. 

 Космическая деятельность то и дело расширяется. Космос представляет 
собой ресурс, открытый для всех стран мира − для тех, кто уже ведет космиче-
скую деятельность, и для тех, кто будет вести ее в будущем. И поэтому Евро-
пейский союз считает необходимым обеспечивать больше безопасности в кос-
мическом пространстве и полагает, что прагматичный и поступательный про-
цесс может помочь достичь этой цели так быстро, как того требует скорость 
расширения. Деятельность в этом отношении следует развивать в мирной, спо-
койной и безопасной обстановке: надо предотвратить гонку вооружений в кос-
мическом пространстве. Такое предотвращение способствует укреплению меж-
дународной безопасности и поощряет международное сотрудничество в сфере 
свободного исследования и использования космического пространства всеми 
государствами в мирных целях. А отсюда и давнишняя позиция Европейского 
союза и его государств-членов на Конференции по разоружению в пользу укре-
пления многосторонней структуры, касающейся сохранения мирной, спокойной 
и безопасной обстановки в космическом пространстве. 

 Мы хотели бы напомнить, что в 2008 году и в 2010 году Европейский со-
юз вносил резолюции Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных На-
ций о Гаагском кодексе поведения по предотвращению распространения балли-
стических ракет (резолюции 63/64 и 65/73). Члены Европейского союза голосо-
вали в поддержку резолюции Генеральной Ассамблеи о предотвращении гонки 
вооружений в космическом пространстве (ПГВКП), а в 2010 году стали соавто-
рами резолюции о мерах транспарентности и укрепления доверия в космиче-
ской деятельности. И мы рассчитываем на конструктивное сотрудничество 
с Группой правительственных экспертов (ГПЭ), учрежденной по последней ре-
золюции. 

 Европейский союз признателен Вам, г-н Председатель, за организацию 
этих сегодняшних дискуссий. В особенности, Европейский союз ценит усилия 
Российской Федерации и Китайской Народной Республикой с целью вынести 
эту тему в международную повестку дня ради упрочения международной кос-
мической безопасности. Мы с интересом отмечаем предложение по проекту до-
говора о предотвращении размещения оружия в космическом пространстве и 
применения силы или угрозы силой в отношении космических объектов 
(ДПРОК) на сессии Конференции по разоружению 2008 года. 
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 Что касается проекта ДПРОК, то, как указывал Европейский союз, хотя 
он отождествляет себя с общей целью сохранения космического пространства 
как зоны, свободной от вооруженных конфликтов, требуются дальнейшие раз-
мышления и проработки по элементам для эффективного международного до-
говора. Например, остается такой трудный вызов, как достижение консенсуса 
по определениям, необходимым для юридически обязывающего инструмента. 
В принципе составной частью любого будущего договора, касающегося косми-
ческой безопасности, должна быть эффективная и надежная система проверки. 
Европейский союз считает, что тут недостаточно ссылаться лишь на возможный 
будущий дополнительный протокол. Кроме того, нужно было бы, чтобы ДПРОК 
четко уладил проблему испытаний противоспутникового оружия. Вместе с тем 
эти трудности не должны мешать нам в работе над проблемами, содержащими-
ся в этом предложении. 

 Европейский союз привержен разработке и осуществлению мер транспа-
рентности и укрепления доверия в качестве средства достижения конкретной, 
быстрой и упроченной безопасности и защищенности в космическом простран-
стве. Кроме того, мы особенно восприимчивы к проблеме рисков, порождаемых 
космическим мусором, который наносит ущерб нынешней и будущей деятель-
ности. 

 В своем отклике на резолюцию 61/75 Генеральной Ассамблеи в сентябре 
2007 года Европейский союз подчеркнул, что этой цели служили бы доброволь-
ные правила "дорожного движения" в отношении космической деятельности, 
реализующие передовой опыт между космическими субъектами. Европейский 
союз продвигает разработку международного добровольного комплекса руково-
дящих принципов − инструмента, который укрепит безопасность, защищен-
ность и предсказуемость всех видов космической деятельности. Такие руково-
дящие принципы должны среди прочего ограничивать или сводить к минимуму 
вредные помехи, столкновения или происшествия в космическом пространстве 
и образование мусора. События последних лет, и в том числе столкновение 
американского и российского спутников, доказывают, что безопасность в кос-
мическом пространстве выходит за рамки соображений, связанных с размеще-
нием оружия в космосе. 

 С этой целью и как известно Конференции по разоружению, Европейский 
союз разработал проект кодекса поведения для космической деятельности. Ев-
ропейский союз проводил широкие консультации с некоторыми крупными кос-
мическими державами. В свете этих консультаций мы подготовили новую вер-
сию нашего предложения в отношении кодекса поведения, исходя из которой 
Совет Европейского союза 27 сентября 2010 года наделил Высокого представи-
теля по внешней политике и политике безопасности г-жу Кэтрин Эштон манда-
том на проведение дальнейших и более широких консультаций. Среди вас была 
распространена копия этого пересмотренного проекта. 

 Европейский союз находится в процессе проведения консультаций как 
можно с большим числом стран, уже занимающихся или пока еще не занимаю-
щихся активно космическими проблемами, с тем чтобы обсудить это предложе-
ние и собрать их мнения. Это позволит нам работать над дальнейшими шагами 
по кодексу поведения. Проект кодекса базируется на трех принципах: свобода 
для всех использовать космическое пространство в мирных целях; сохранение 
безопасности и целостности космических объектов на орбите; надлежащий 
учет легитимных потребностей государств в плане безопасности и обороны. 
Предлагаемый нами проект предусматривает, что кодекс был бы применим ко 
всем видам космической деятельности, проводимой государствами или непра-
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вительственными субъектами. Проект кодекса носил бы добровольный характер 
и был бы открыт для всех государств. Он излагал бы основные правила, кото-
рые должны соблюдаться космическими державами как в гражданской, так и в 
военной космической деятельности. 

 Цель проекта кодекса не состоит в том, чтобы конкурировать с инициати-
вами, конкретно касающимися размещения оружия в космическом пространст-
ве, или подменять их. Наоборот, как мера транспарентности и укрепления дове-
рия проект кодекса акцентирует важность принятия всех необходимых мер к 
тому, чтобы не допустить превращение космоса в арену конфликтов, и призы-
вает страны разрешать любой конфликт в космическом пространстве мирными 
средствами. И это могло бы внести ценный и ощутимый вклад в предстоящие 
дискуссии в ГПЭ. 

 Вдобавок к двусторонним консультациям мы рассматриваем и возмож-
ность организации в 2011 году многостороннего совещания экспертов, с тем 
чтобы обсудить нашу инициативу. Это многостороннее совещание экспертов 
будет способствовать подготовке специальной дипломатической конференции, 
открытой для участия всех государств на добровольной основе, на которой ко-
декс будет открыт для подписания. Из-за комплексной природы кодекса не было 
бы уместно вносить проект кодекса на любом существующем форуме, зани-
мающемся вопросами разоружения, таком как Первый комитет Генеральной 
Ассамблеи или Конференция по разоружению, или на любом другом форуме, 
имеющем дело с гражданской космической деятельностью, таком как Четвер-
тый комитет Генеральной Ассамблеи и Комитет по использованию космическо-
го пространства в мирных целях (КОПУОС). Мы будем осведомлять Конферен-
цию по разоружению о ходе работы над проектом кодекса. 

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю г-жу Гианнеллу за ее 
заявление. А теперь слово имеет Бразилия. 

 Г-н ди Маседу Суарис (Бразилия) (говорит по-английски): Г-н Предсе-
датель, предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве фигу-
рирует в нашей повестке дня с 1981 года, когда Комитет по разоружению резо-
люцией 36/99 Генеральной Ассамблеи получил мандат на заключение "соответ-
ствующего международного договора… по предотвращению распространения 
гонки вооружений на космическое пространство" и на тот счет, чтобы "присту-
пить к переговорам с целью согласования текста такого договора". 

 А лишь несколькими годами ранее, в 1978 году, государства пришли к 
выводу, что космическое пространство не чуждо проблематике международной 
безопасности и этот вопрос должен рассматриваться Организацией Объединен-
ных Наций. И как раз по этой причине эта проблема была включена в Заключи-
тельный документ первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвя-
щенной разоружению, где в пункте 80 прямо сказано: "С тем чтобы предотвра-
тить гонку вооружений в космическом пространстве, должны быть приняты 
дальнейшие меры и проведены соответствующие переговоры в соответствии с 
духом Договора о принципах деятельности государств по исследованию и ис-
пользованию космического пространства, включая Луну и другие небесные те-
ла". 

 Чтобы не задерживаться долго на этом историческом экскурсе, позвольте 
мне напомнить, что в связи с ПГВКП имелось много возможностей для дости-
жения прогресса, и это чуть было не произошло, когда Конференция по разо-
ружению учреждала с 1985 по 1994 годы специальный комитет для рассмотре-
ния этого вопроса, с тем чтобы изучить все существующие соглашения, суще-
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ствующие предложения и будущие инициативы. Это решение содержится в до-
кументе CD/584. Между тем в 1994 году его заключительный доклад, к сожале-
нию, оказался неисчерпывающим и государства-члены не смогли достичь кон-
сенсуса о воссоздании комитета. И с тех пор дело свелось к предложениям, 
распространяемым некоторыми делегациями, но не имело места никаких офи-
циальных дискуссий. 

 В рамках Организации Объединенных Наций с 1981 года имелось более 
30 резолюций, принятых Генеральной Ассамблеей по космическому простран-
ству, – в основном относительно договора о ПГВКП и относительно транспа-
рентности, которые получают чуть ли не единодушную поддержку. И вот в этом 
году, в год тридцатой годовщины принятия резолюции 36/99 Генеральной Ас-
самблеи, Конференция по разоружению никак не приблизилась к выполнению 
ни того первого мандата Генеральной Ассамблеи, ни своего собственного ман-
дата. 

 И важно, пользуясь возможностью, напомнить себе, что причины, выдви-
гавшиеся международным сообществом тридцать лет назад в пользу перегово-
ров по договору, не утратили своей актуальности. Наоборот, сегодня появилось 
еще больше озабоченностей по поводу безопасности в космическом простран-
стве, и поэтому появилось еще больше аргументов в пользу такого договора. 

 За эти три десятилетия мир стал все более зависимым от спутниковых 
услуг. Глобальному сообществу стало также ведомо, что вся космическая дея-
тельность носит насущный характер, но, как показали события последних лет, 
она еще и уязвима по отношению к происшествиям и сбоям. В этой новой, пе-
ренасыщенной космической среде, где функционирует больше 3 000 спутников, 
все большие опасности генерируют бездействующие устройства и бесчислен-
ные обломки космического мусора. 

 Дополнительным элементом, который сделал бы спутниковую сеть еще 
более уязвимой и более подверженной коллапсу, случайно или нет, мог бы стать 
запуск оружия на орбиту. И именно в этом свете, чтобы исключить угрозу кол-
лапса, в качестве решения мог бы выступать договор о ПГВКП. Нет нужды го-
ворить о том, что такой коллапс затронул бы все страны без различия − тех, кто 
имеет, и тех, кто не имеет технологического потенциала для запуска оружия на 
орбиту. И по сравнению с "ядерной зимой", воображенной Карлом Саганом, мы 
могли бы столкнуться с "глобальным затемнением". 

 Среди многих аспектов, связанных с этой проблемой, есть два основных 
воззрения, которые разделяют тех, кто питает интерес к этому делу. Первым яв-
ляется точка зрения тех государств, которые не имеют ни мотивов, ни техноло-
гических средств для того, чтобы размещать оружие на орбите. В общем, тех 
стран, которые склонны считать, − что, как я полагаю, присуще и обществен-
ному мнению в целом, − что космическое пространство должно использоваться 
исключительно для движения спутников, которые обеспечивают коммуникации, 
прогнозирование, информацию и другие услуги. 

 Второе воззрение присуще государствам, которые способны разрабаты-
вать и развертывать разного рода оружие: агрессивное или оборонительное, ли-
бо выводимое на орбиту, либо наземного базирования и предназначенное для 
нападения на космические объекты. Для этих стран космическое пространство 
являет собой среду, сопряженную с потенциалом военного использования. И за 
счет договора о ПГВКП обширное большинство государств желают исключить 
как раз это воинственное использование космоса, гарантировав, чтобы косми-
ческое пространство не стало полем битвы. 
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 Как широко признается, отсутствие правового инструмента для урегули-
рования потенциальных проблем оружия в космосе представляет собой вакуум, 
который порождает глобальную нестабильность и подрывает доверие среди 
крупных космических держав. 

 Бразилия − развивающаяся страна, вовлеченная в космическую програм-
му, которая в полной мере преследует мирные цели, − рассчитывает иметь не-
ограниченный доступ к космическому пространству, свободному от оружия, и 
считает, что начало переговоров по юридически обязывающему инструменту о 
предотвращении размещения любого вида оружия в космическом пространстве 
отвечает высшим интересам международного сообщества. 

 Печальная реальность состоит в том, что по-прежнему неуловим консен-
сус в отношении поступательного продвижения переговоров по ПГВКП на 
Конференции по разоружению, хотя моя делегация все-таки возлагает надежду 
на принятие предложенной председательством программы работы, которая от-
кроет путь к переговорам. Этот удручающий застой побуждает делегации ис-
кать альтернативы и предлагать разные варианты. В этом отношении высказы-
ваются и идеи, причем некоторые − в виде конкретных предложений. 

 Одно из них состоит в реализации, в качестве первого подхода, мер 
транспарентности и укрепления доверия, что представляет собой режим, на-
правленный на снижение трений, но не на предотвращение гонки вооружений в 
космическом пространстве. Бразилия не отвергает промежуточных мер, и мы 
поддерживаем ряд инициатив в Генеральной Ассамблее, но усилия на Конфе-
ренции по разоружению должны быть сфокусированы на юридически обязы-
вающем инструменте. 

 Другой высказанной идеей является только что упомянутая инициатива 
Европейского союза по составлению кодекса поведения для космической дея-
тельности. Как я понимаю, этот документ станет комплексом руководящих 
принципов, направленных на поощрение мирного использования космического 
пространства и охватывающих многие аспекты спутниковых операций. А меж-
ду тем надо рассмотреть и вопрос о том, в достаточной ли мере он будет охва-
тывать сложные аспекты международной безопасности в космосе, включая за-
прещение размещения оружия, что требует юридически обязывающего инстру-
мента. 

 Следует также отметить, что как средство регулирования международной 
деятельности кодексы поведения представляют собой новацию, чья инкорпора-
ция в международное публичное право носит, по меньшей мере, спорный ха-
рактер. Поскольку кодексы поведения не имеют юридически обязывающей 
природы, их соблюдение будет основываться исключительно на доброй воле го-
сударств. А между тем зачастую в таких документах мы видим предписания и 
запрещения, которые, как ожидается, будут соблюдаться, ибо в противном слу-
чае подписавшая сторона считается несоблюдающим субъектом. И в таком слу-
чае подразумевается, что кодексы поведения генерируют обязательства. 

 Международное право устанавливает, что государство может принимать 
правовые обязательства только посредством конституционной процедуры, что 
среди прочих требований обычно сопряжено с советом и согласием законода-
тельной власти. От кодексов же поведения не ожидается, что они будут выдер-
живать эти требования, а следовательно, они и не могут считаться инструмен-
тами международного права. Они являют собой не более чем политические до-
кументы, которые могут создавать политические и даже моральные узы, но − не 
юридические. 
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 Проект договора о предотвращении размещения оружия в космическом 
пространстве и применения силы или угрозы силой в отношении космических 
объектов, который был распространен Российской Федерацией и Китаем в ка-
честве документа CD/1839 в 2008 году, вносит вклад в начало дискуссий отно-
сительно юридически обязывающего инструмента по урегулированию этого во-
проса. Но хотя он и вносит конструктивный и конкретный вклад, в его нынеш-
ней редакции он все же представляет собой схематическую структуру, имею-
щую некоторые элементы, которые могли бы быть полезны в договоре. Тут 
нужно больше существа и более точных формулировок. 

 Одним из положительных аспектов этой инициативы явилось то, что до-
кумент стал предметом плодотворного взаимодействия среди государств − чле-
нов Конференции по разоружению, а это свидетельствует, что ПГВКП могло бы 
выиграть от учреждения вспомогательного органа на Конференции по разору-
жению, дабы позволить вести прямые дискуссии с целью достижения прогресса 
по этому вопросу. Моя делегация поддержала бы любую инициативу с Вашей 
стороны, г-н Председатель, в этом направлении. 

 Бразилия ожидает, что Конференция по разоружению как можно скорее 
примет свою программу работы, включающую рабочую группу по ПГВКП, в 
соответствии с любым из мандатов, содержащихся в документе CD/1864 или в 
документе CD/1889. 

 В прошлом году Конференция по разоружению заслушала г-на Фрэнка 
Роуза, который в настоящее время является заместителем помощника госсекре-
таря по проверке и соблюдению в области контроля над вооружениями. Г-н Ро-
уз представил новую национальную политику Соединенных Штатов. По этому 
поводу он сделал обнадеживающее заявление, из которого я понял, что Соеди-
ненные Штаты могли бы поддержать мандат по ПГВКП в русле документа 
CD/1889, чей предлагаемый мандат предназначен "для обсуждения по существу, 
без ограничения, не исключая возможность многосторонних переговоров на 
Конференции по разоружению по всем проблемам, имеющим отношение к пре-
дотвращению гонки вооружений в космическом пространстве". 

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла ди Маседу Суа-
риса за его заявление. А сейчас слово имеет Российская Федерация. 

 Г-н Лощинин (Российская Федерация): Г-н Председатель, не секрет: на-
шим безусловным приоритетом на Конференции является вопрос о предотвра-
щении гонки вооружений в космическом пространстве. Хотел бы поблагодарить 
посла Бразилии за глубокий анализ ситуации в вопросе о предотвращении гон-
ки вооружений в космосе. На наш взгляд, выводы и соображения посла Брази-
лии необходимо всем нам принять во внимание. Мы также хотели бы выразить 
признательность г-же Анналише Гианнелла за ее выступление, и в частности за 
то, что Европейский союз с удовлетворением поддерживает усилия России и 
Китайской Народной Республики поставить этот вопрос в международную по-
вестку дня, с тем чтобы укрепить безопасность в космосе.  

 Выступления предыдущих ораторов позволяют мне сконцентрировать 
внимание на более конкретных элементах обсуждаемого вопроса. Выдвинутый 
совместно с Китаем проект договора (документ CD/1839) имеет своей целью 
принятие превентивных мер, направленных против появления новых высоко-
технологичных дестабилизирующих видов оружия и новых сфер конфронта-
ции. Вывод оружия в космос может спровоцировать непредсказуемые и опас-
ные для международного мира и безопасности последствия. Размещение ору-
жия в космосе одним государством неизбежно вызовет цепную реакцию. А это, 
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в свою очередь, чревато новым витком гонки вооружений как в космосе, так и 
на Земле. Мы все должны осознать, насколько может оказаться взрывоопасным 
подобное развитие событий.  

 Все государства обладают равным и неотъемлемым правом на доступ в 
космическое пространство, его исследование и использование. Закономерно, 
что обеспечение безопасности в космосе − наша общая задача, и надо сообща 
найти такое ее решение, которое будет работать на укрепление международной 
безопасности и стабильности. У нас нет сомнений в том, что ДПРОК является 
эффективным и реалистичным способом достижения этой цели. Мы готовы к 
самому тесному сотрудничеству со всеми государствами − участниками Конфе-
ренции.  

 Предлагаем сосредоточиться на конкретных практических аспектах рос-
сийско-китайского проекта ДПРОК, внесенного три года назад. Следует напом-
нить, что преамбула проекта содержит общие положения о целях предлагаемого 
договора. Главные из них − предотвратить размещение оружия в космическом 
пространстве, обеспечить безопасность и бесперебойное функционирование 
космических объектов. В преамбуле отмечается, что существующие в этой об-
ласти правовые режимы и соглашения не способны эффективно предотвратить 
размещение оружия и гонку вооружений в космическом пространстве.  

 Проект договора содержит ряд определений терминов, используемых в 
его тексте. Прежде всего хотелось бы обратить ваше внимание на определение 
термина "космическое пространство". Определение космического пространства, 
т.е. надземное пространство выше 100 км над уровнем Мирового океана, дано 
только для целей ДПРОК. Поскольку в международном космическом праве пока 
нет нормы, устанавливающей границу между воздушным и космическим про-
странством, предлагается для целей ДПРОК определить такую границу на вы-
соте минимальных высот перигеев орбит искусственных спутников Земли. 
Это − около 100 км над уровнем Мирового океана. 

 Крайне важным для понимания сути проекта ДПРОК является правиль-
ное толкование термина "оружие в космическом пространстве". В статье I ясно 
говорится о том, что устройство, которое может рассматриваться "как оружие в 
космическом пространстве", должно быть специально создано или переобору-
довано для выполнения перечисленных в этом пункте задач. Такому устройству 
должны быть приданы соответствующие характеристики. Иные устройства, ко-
торые часто называются в дискуссиях как "возможное оружие", вплоть до кос-
мического аппарата мирного целевого назначения, не могут быть отнесены к 
категории оружия, поскольку они специально не созданы и не переоборудованы 
для этих целей и им не приданы соответствующие характеристики. При этом 
использование таких космических аппаратов, которые не являются оружием по 
своим характеристикам, в качестве средства применения силы, например для 
умышленного разрушения другого спутника путем столкновения, проект 
ДПРОК запрещает. 

 Хотелось бы привлечь ваше внимание еще к одному определению. Оно 
довольно сложно воспринимается на слух, и поэтому я зачитаю его медленно: 
"Оружие будет считаться "размещенным" в космическом пространстве, если 
оно совершит как минимум один оборот по орбите вокруг Земли или следует по 
части такой орбиты с дальнейшим уходом с нее или находится на постоянной 
основе где-либо в космическом пространстве". Из этого определения вытекает, 
что, например, полеты баллистических ракет не подпадают под сферу охвата 
проекта ДПРОК. 
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 Необходимо отметить, что положение договора о праве на самооборону 
не оставляет каких-либо лазеек для применения противоспутникового оружия. 
Хотя проект не запрещает это оружие как класс, он ограничивает его простран-
ственное распространение, вводя запрет на размещение оружия любого рода, в 
том числе и противоспутникового, в космическом пространстве, запрещает при-
менение во враждебных целях противоспутникового оружия иных видов бази-
рования, в том числе наземного. 

 Важное место в российско-китайском проекте договора занимают поло-
жения, регламентирующие деятельность исполнительной организации, которая 
будет учреждена для осуществления целей и положений договора. Хотелось бы 
подчеркнуть, что упомянутые положения носят общий "рамочный" характер. 
Наименование исполнительной организации, ее статус, конкретные функции и 
формы работы могут стать предметом дополнительного протокола к договору. 
Мы открыты для диалога и готовы внимательно рассмотреть конкретные пред-
ложения наших партнеров. 

 В целях содействия уверенности в соблюдении положений договора и для 
обеспечения транспарентности и укрепления доверия в космической деятель-
ности на добровольной основе будут осуществляться согласованные меры ук-
репления доверия. Что касается мер контроля за соблюдением договора, то они 
могут стать предметом отдельной статьи или дополнительного протокола. 

 В ходе ряда официальных и неофициальных заседаний Конференции по 
разоружению в период 2008−2009 годов государства-члены обозначили свои 
позиции в отношении ДПРОК и задавали конкретные вопросы по тексту дого-
вора, что нашло свое отражение, равно как и ответы на эти вопросы, в докумен-
те CD/1872 от 18 августа 2009 года. Мы рассчитываем, что в рамках текущей 
сессии Конференции мы продолжим предметное и конструктивное рассмотре-
ние российско-китайского проекта договора. Разумеется, наша делегация пред-
почитает, чтобы это происходило в рамках программы работы форума. 

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Лощинина за его 
заявление. А сейчас слово имеет Алжир. 

 Г-н Джазайри (Алжир) (говорит по-арабски): Сегодня алжирская деле-
гация хотела бы затронуть вопрос о предотвращении гонки вооружений в кос-
мическом пространстве. Но сперва мы хотели бы поблагодарить нашу гостью 
представительницу дружественного государства – Венгрии г-жу Гианеллу за ее 
весьма уместные замечания по этой теме, которые она высказала от имени сво-
ей страны в соответствии с Правилами процедуры Конференции по разоруже-
нию.  

 В начале своего заявления я хотел бы сказать, что эта проблема, которая 
является одним из пунктов повестки дня Конференции, имеет большое значе-
ние ввиду ее прямой значимости для глобального мира и безопасности, равно 
как и для нашей повседневной жизни. 

 Космическое пространство оказывает все большее воздействие на много-
численные сферы хозяйственной, социальной и научной жизни. А с недавними 
научно-технологическими достижениями его воздействие еще больше возрас-
тает, и поэтому требуется атмосфера безопасности, транспарентности и дове-
рия в отношении деятельности в космическом пространстве. 

 Алжир, который стремится использовать космическое пространство для 
удовлетворения нужд своего развития, твердо верит, что космическое простран-
ство, которое представляет собой наше общечеловеческое наследие, должно ис-
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следоваться и использоваться строго в мирных целях и исключительно во все-
общих интересах, с тем чтобы поддерживать международный мир, стабиль-
ность и сотрудничество в русле принципов, подкрепляющих соответствующие 
обязательства и международное право, включая, в особенности, Декларацию 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций 1963 года и Дого-
вор о принципах деятельности государств по исследованию и использованию 
космического пространства в мирных целях 1967 года.  

 Такие благородные принципы и цели будут затемнены всякого рода гон-
кой вооружений или боевыми действиями в космосе. Дело в том, что милитари-
зация космического пространства вызывает озабоченности по причине соответ-
ствующих крупных рисков. Она могла бы расстраивать силовые балансы и ге-
нерировать новую динамику в плане гонки вооружений, сопряженной с потен-
циально тяжкими последствиями для международного мира и безопасности, не 
говоря уж о негативных последствиях для экономической и социальной жизни. 

 В этом отношении нам хотелось бы напомнить рабочий документ 
CD/1893 от 14 сентября 2010 года, который был представлен Группой 21 и ко-
торый выражает озабоченности Группы по поводу негативных последствий раз-
работки и развертывания систем противоракетной обороны и реализации пере-
довых военных технологий, которые могли бы быть развернуты в космическом 
пространстве. 

 Алжир, как и многие страны, считает, что нынешняя правовая структура 
по космическому пространству имеет ряд изъянов и неадекватна для того, что-
бы предотвратить гонку вооружений в космическом пространстве. И поэтому 
требуются коллективные усилия в рамках Конференции по разоружению, чтобы 
укрепить существующую правовую структуру и устранить любые выявленные в 
ней изъяны.  

 С этой целью Алжир поддерживает учреждение на уровне Конференции 
рабочей группы, как к тому призывает Генеральная Ассамблея в своей резолю-
ции 65/44, относительно предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве, что было поддержано обширным большинством государств. Та-
кому органу следует поручить составление многостороннего соглашения, изла-
гающего юридически обязывающие эффективные международные нормы о за-
прещении развертывания всех типов оружия и применения силы или угрозы 
силой в космическом пространстве. 

 Поскольку в настоящее время по этой проблеме нет консенсуса, мы рас-
сматриваем мандат, изложенный в документе CD/1864, как хорошую отправную 
точку. И в этом отношении мы могли бы вдохновляться всеми усилиями и ини-
циативами, которые уже были предприняты в этой сфере.  

 Как и Группа 21, Алжир приветствует инициативу Китая и Российской 
Федерации относительно предотвращения размещения оружия в космическом 
пространстве и применения силы или угрозы силой в отношении космических 
объектов. Алжир также принимает к сведению кодекс поведения, подготовлен-
ный Европейским союзом; и хотя кодекс, быть может, и не входит в сферу ком-
петенции нашей Конференции, он все же нацелен на поощрение транспарент-
ности и рационализацию всех видов деятельности, проводимой в космическом 
пространстве, и в особенности деятельности гражданского характера. 

 В этом отношении мы полагаем, что переговоры на многостороннем 
уровне являются самым подходящим способом для установления мер и правил, 
которые позволят откликнуться на озабоченности всех сторон. 
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 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Джазайри за его 
заявление. Прежде чем дать слово Швейцарии, я хотел бы сообщить коллегам, 
что в наш список добавилось еще четыре оратора, и теперь у нас имеется в об-
щей сложности двадцать четыре оратора. Следующими пятью ораторами после 
Швейцарии являются: Китай, Шри-Ланка, Чили, Аргентина и Турция. Слово 
имеет Швейцария. 

 Г-н Лаубер (Швейцария) (говорит по-французски): Г-н Председатель, в 
последние пятнадцать лет космическая среда претерпевает глубокие изменения. 
Сильно возрастает число государственных или негосударственных субъектов, 
имеющих доступ к космическому пространству, и в силу этого оно приобретает 
все более насыщенный характер. Кроме того, появились на свет системы гло-
бальной полезности, полагающиеся в значительной степени на спутниковую 
инфраструктуру, такие, например, как системы позиционирования. И все они 
стали критическими инфраструктурами как для развитых стран, так и для стран 
развивающихся. Всякий сбой этих систем обернулся бы негативными издерж-
ками для их экономического процветания. Наконец, значительное развитие по-
лучил в этот период и военный космос. Сегодня космические системы уже иг-
рают не только стратегическую роль, но и ключевую роль в ведении военных 
операций. Растущая зависимость вооруженных сил от этих систем делает кос-
мос притягательной мишенью для ряда субъектов.  

 Только что изложенные мною веяния требуют от нас уточнить сегодня 
стандарты, которые регулируют режим использования космического простран-
ства, с целью сделать так, чтобы не ставить под вопрос возможность использо-
вания этой среды.  

 Фактически важность и необходимость уточнения этих норм, пожалуй, 
признается сегодня большинством государств. В порядке доказательства я бы 
упомянул многочисленные текущие или планируемые инициативы с этой це-
лью. Комитет Организации Объединенных Наций по использованию космиче-
ского пространства в мирных целях (КОПУОС) создал рабочую группу по дол-
говременной устойчивости космической деятельности. На нее возложена функ-
ция по разработке мер с целью обеспечить безопасное и жизнеспособное ис-
пользование космоса к выгоде всех стран. Как сказала сегодня утром наша кол-
лега, Европейский союз работает над кодексом ведения космических операций, 
который направлен на повышение безопасности, надежности и жизнеспособно-
сти всех видов космической деятельности.  

 Наконец, в ходе своей последней рабочей сессии Первый комитет Гене-
ральной Ассамблеи решил учредить в 2012 году группу правительственных 
экспертов для проведения исследования по мерам транспарентности и укрепле-
ния доверия в космической деятельности. Нам особенно импонирует эта ини-
циатива, поскольку мандат этой группы близок к мандату Конференции по ра-
зоружению. И поэтому мы намерены пристально следить за ходом событий, 
связанных с этим предприятием, и будем по мере возможности вносить тут 
свою лепту.  

 Хотя мы приветствуем развертывание этих процессов, нам представляет-
ся особенно важным, чтобы Конференция по разоружению тоже заложила в 
возводимое здание свой кирпичик. Это необходимо потому, что, случись в кос-
мосе конфликт, будут сведены на нет и усилия КОПУОС по упрочению долго-
временной устойчивости космической деятельности. И поэтому кардинально 
важно указать, что должно быть позволено и что должно быть воспрещено с 
точки зрения военного использования космоса. Заняться разработкой таких 
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стандартов надлежит прежде всего Конференции по разоружению. И при реше-
нии этой задачи ей следует демонстрировать прагматизм.  

 Высшей целью является принятие юридически обязывающих мер, но ес-
ли первоначально мы сосредоточим усилия на разработке политически обязы-
вающих норм, то они могли бы способствовать реализации сдвигов в кратко-
срочной перспективе.  

 Должен оказаться возможным и прогресс в такой сфере, как меры транс-
парентности и доверия. Со своей стороны, Швейцария полагает, что установле-
ние стандартов должны быть направлено, в особенности, на запрещение напа-
дений на спутники при помощи систем прямого пуска; размещения оружия в 
космосе; или использования спутников в качестве оружия для нападения на 
другие космические устройства. Эти стандарты должны также запрещать испы-
тания противоспутникового оружия.  

 Мы сознаем, что разработка таких стандартов пока вызывает множество 
вопросов и целый ряд аспектов еще должен стать предметом более углубленно-
го исследования. Например, заслуживала бы уточнения концепция применения 
силы в космическом контексте. Крупным вызовом остается и вопрос о провер-
ке. Хотя это бесспорно, верно и то, что наше понимание проблематики и иден-
тификации ключевых вызовов сегодня гораздо лучше, чем еще несколько лет 
назад. Это обусловлено тем, что определенные делегации в инициативном по-
рядке представляют рабочие документы по этим темам. В этой связи мы хотели 
бы поблагодарить, в особенности, Российскую Федерацию, Китай и Канаду за 
их приверженность в этой сфере.  

 Даже если эти документы могут трактоваться лишь в рамках неофици-
альных дискуссий, это все же позволяет подчеркнуть неотложность проблема-
тики и побудить немалое число столиц внимательно относиться к необходимо-
сти найти тут решение. И поэтому нам представляется важным и далее следо-
вать в этом направлении и поддерживать и даже наращивать усилия, прилагае-
мые до сих пор.  

 Очевидно, что нашим приоритетом является рассмотрение этих предме-
тов в рамках официальной программы работы, принятой Конференцией как 
можно скорее. А тем временем может так статься, что применительно к предот-
вращению гонки вооружений в космическом пространстве не лишено интереса 
и использование такой модели, как неофициальный процесс, инициируемый не-
которыми членами Конференции в отношении разработки определений, кото-
рые должны фигурировать в договоре по расщепляющимся материалам. Ввиду 
многочисленных вопросов технического порядка, которые надо еще глубже 
изучить в этой последней сфере, мы полагаем, что конструктивной и продук-
тивной оказалась бы аналогичная подготовительная работа. Швейцария в пол-
ной мере поддержала бы всякого члена Конференции, который оказался бы в 
состоянии инициировать такой неформальный процесс.  

 И поэтому моя делегация надеется на реализацию разных инициатив, ко-
торые были разработаны до сих пор. Она намерена поддерживать всякий про-
цесс, который позволит и впредь продвигаться по этой проблематике в рамках 
Конференции, и в полной мере принимать участие во всяком диалоге на этот 
счет.  

 Председатель (говорит по-английски): Спасибо, посол Лаубер. А сейчас 
слово имеет Китай. 
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 Г-н Ван Цюнь (Китай) (говорит по-китайски): Прежде чем поговорить о 
космических проблемах, я хотел бы, по поручению моей столицы, дать кое-
какие разъяснения по поводу слуха о том, будто Китай согласился участвовать в 
параллельном мероприятии, организуемом Австралией и некоторыми другими 
сторонами для проведения предметных дискуссий по договору о прекращении 
производства расщепляющегося материала. Я хотел бы отметить, что в дейст-
вительности это не так и такие слухи умышленно вводят в заблуждение. Пози-
ция Китая носит последовательный и недвусмысленный характер: мы всегда 
считали, что Конференция по разоружению является единственно подходящим 
контекстом, в котором следует проводить переговоры по такому договору, и та-
кие переговоры следует развернуть в рамках Конференция по разоружению в 
соответствии с правилами процедуры. Заботясь о том, чтобы поддерживать ав-
торитет Конференции по разоружению и правил процедуры, а также с целью 
обеспечить универсальное участие государств-членов, Китай не одобряет пред-
ложение Австралии и других стран провести предметные дискуссии по догово-
ру о прекращении производства расщепляющегося материала в рамках парал-
лельного мероприятия по отношению к Конференции и не намерен участвовать 
в таком параллельном мероприятии.  

 Судя по последним двум неделям дискуссий, Конференция по разоруже-
нию взяла хороший старт и, пожалуй, развивает позитивную тенденцию. И нам 
следует ценить эту тенденцию, поддерживать ее и продолжать работать над 
преодолением расхождений за счет консультаций на основе равенства и за счет 
усилий по скорейшему принятию программы работы. Если же мы пока не смо-
жем принять программу работы, то Конференция могла бы использовать в каче-
стве ориентира практику недавних лет: мы продолжали бы дискутировать темы 
договора о прекращении производства расщепляющегося материала, ядерного 
разоружения, предотвращения гонки вооружений в космическом пространстве 
и ядерной безопасности в неофициальном порядке в рамках всей Конференции.  

 Ну а теперь я хотел бы поговорить о принципиальных воззрениях Китая 
по проблеме космического пространства. Китай последовательно ратует за 
мирное использование космического пространства и активно работает в русле 
международных обменов и сотрудничества в космическом пространстве. В то 
же время Китай последовательно выступает против вепонизации космического 
пространства и гонки вооружений в космическом пространстве. На наш взгляд, 
хотя все страны имеют право на мирное использование космического простран-
ства, они должны и совместно работать над сбережением мира и безопасности 
в космическом пространстве. В настоящее время с усилением зависимости че-
ловечества от космического пространства неуклонно возрастают и угрозы ве-
понизации космического пространства и даже гонки вооружений в космическом 
пространстве. И поэтому международному сообществу надо как можно скорее 
провести переговоры по новому международно-правовому инструменту, кото-
рый еще больше укреплял бы нынешнюю международно-правовую систему в 
отношении космического пространства, с тем чтобы эффективно предотвращать 
вепонизацию космического пространства и гонку вооружений в космическом 
пространстве, а также поддерживать безопасность в космическом пространстве. 
В 2008 году на основе многолетней работы на Конференции по разоружению 
Китай и Россия совместно представили проект договора о предотвращении 
размещения оружия в космическом пространстве и применения силы или угро-
зы силой в отношении космических объектов, который известен также как про-
ект ДПРОК. В 2009 году на основе тщательного рассмотрения соображений 
всех сторон Китай и Россия представили официальный документ Конференции 
(CD/1872) по основным проблемам и обсуждению проекта ДПРОК в порядке 
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дальнейшего толкования проблем определения, сферы охвата и проверки в свя-
зи с договором. Китай полагает, что проект ДПРОК являет собой важный ре-
зультат многолетних исследований международного сообщества относительно 
способов урегулирования проблемы космической безопасности за счет правово-
го инструмента; мы надеемся, что Конференция по разоружению как можно 
скорее развернет предметные дискуссии на этой основе и займется тем, чтобы 
доработать и улучшить этот проект посредством углубленной дискуссии, дабы 
создать условия для оперативных переговоров по открытому, рациональному и 
эффективному международно-правовому инструменту относительно космиче-
ской безопасности.  

 Что касается мер транспарентности и укрепления доверия в космическом 
пространстве, то Китай полагает, что соответствующие и осуществимые меры 
транспарентности и укрепления доверия способствуют взаимному доверию 
всех сторон и поддержанию безопасности в космическом пространстве. Усилия, 
прилагаемые в связи с такими мерами, должны содействовать достижению об-
щих целей предотвращения вепонизации космического пространства и гонки 
вооружений в космическом пространстве. Как добровольные меры, меры 
транспарентности и укрепления доверия в космическом пространстве должны 
не подменять или ущемлять усилия в плане переговоров относительно новых 
правовых инструментов по космическому пространству, а выгодно дополнять 
такие усилия. Китай внимательно изучит воззрения, выраженные всеми сторо-
нами на нынешних дискуссиях, и оставляет за собой право еще больше развить 
свои взгляды в отношении проблемы предотвращения гонки вооружений в кос-
мическом пространстве.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Ван Цюня. Сло-
во имеет Шри-Ланка. 

 Г-жа Сеневиратне (Шри-Ланка) (говорит по-английски): Г-н Председа-
тель, поскольку я впервые беру слово под Вашим председательством, я хочу по-
здравить Вас с принятием председательства и выразить свою признательность 
за то, как Вы ведете дискуссию на Конференции, и за инклюзивный и транспа-
рентный стиль, в котором Вы подходите к этому мандату. Шри-Ланка приветст-
вует Вашу инициативу проконсультироваться с каждым государством − членом 
Конференции в попытке выработать общее понимание, дабы продемонстриро-
вать столь необходимую политическую волю в целях поддержки работы этого 
органа. 

 Шри-Ланка придает большое значение Конференции по разоружению. 
С тем чтобы и впредь сохранять уникальную роль этого органа, насущно важно, 
чтобы Конференция начала свою предметную работу на основе сбалансирован-
ной и всеобъемлющей программы работы с учетом забот всех ее членов, обес-
печивая тем самым ее консенсусное принятие. 

 В Вашем лице, г-н Председатель, мы благодарим Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций за его выступление на Конференции 26 ян-
варя и отмечаем его акцент на то, чтобы этот орган возобновил свою программу 
работы. По убеждению моей делегации, столь необходимого консенсуса в русле 
принятия программы работы мы достигнем только за счет укрепления доверия 
и равного уважения безопасности всех государств-членов. Консенсус нужен не 
только в ракурсе процедуры, но и как практический элемент в достижении ме-
ждународной безопасности. Без вовлеченности всех соответствующих госу-
дарств мы практически не в состоянии прийти к нашей цели ядерного разору-
жения и нераспространения. Мы настоятельно призываем Вас, г-н Председа-
тель, также стремиться к продвижению всех ключевых проблем нашего проекта 
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программы работы, вместо того чтобы продвигаться в русле фрагментарных 
переговоров. 

 Шри-Ланка признает важность полезности технологий космического ба-
зирования и выступает за их использование в мирных целях. От космических 
технологий стали зависеть секторы информации, связи, банковского дела и на-
вигации. Мы полагаем, что исследование и использование космического про-
странства и небесных тел должно преследовать мирные цели и идти на общее 
благо всех стран вне зависимости от уровня их экономического или научного 
развития. 

 Шри-Ланка является одним из ключевых авторов резолюции о предот-
вращении гонки вооружений в космическом пространстве и постоянно высту-
пает в поддержку этой резолюции. Растущее использование космического про-
странства требует удвоить усилия в таких сферах, как транспарентность, укре-
пление доверия и лучшая информация со стороны международного сообщества, 
с тем чтобы позволить нам добиться сдвигов в этой сфере. Мы считаем, что 
предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве отвело бы 
большую угрозу для международного мира и безопасности, и мы признаем 
важность в приоритетном порядке поступательно продвигать переговоры по 
международному юридически обязывающему инструменту, регулирующему во-
енное использование космоса. 

 Моя делегация приветствует совместную инициативу Китая и России по 
проекту договора о предотвращении размещения оружия в космическом про-
странстве и применения силы или угрозы силой в отношении космических объ-
ектов, представленному в 2008 году, и мы приветствуем его как основу для 
принятия международно обязывающего инструмента. Моя делегация хотела бы 
солидаризироваться с предыдущими заявлениями, сделанными на Конференции 
по разоружению в этом отношении. 

 Шри-Ланка по-прежнему испытывает озабоченность в связи с существо-
ванием ядерного оружия и его возможным применением или угрозой примене-
ния, ибо это представляет собой угрозу для человечества. И поэтому мы разде-
ляем коллективный призыв к устранению ядерного оружия из национальных 
арсеналов. А до достижения этого мы полагаем, что имеет место экстренная 
необходимость достижения скорейшего согласия по универсальному, безуслов-
ному и юридически обязывающему инструменту о гарантиях государствам, не 
обладающим ядерным оружием, против применения или угрозы применения 
ядерного оружия. Мы призываем государства, обладающие ядерным оружием, 
уменьшить ядерную опасность путем снятия с боевого дежурства ядерных воо-
ружений и понижения уровня операционной готовности оружейных систем. Мы 
готовы работать в рамках этого органа в русле достижения этой цели, ибо в 
этом состоит наша солидарная обязанность и ответственность перед нашими 
народами. 

 Наша общая цель состоит в том, чтобы мир стал более безопасным ме-
стом. Чтобы помочь нам в достижении этой цели, существует архитектура меж-
дународной безопасности в виде договоров и инициатив. Но хотя международ-
ное сообщество активно добивается укрепления такой архитектуры, очевидно, 
что ее все же нужно еще больше укреплять. Эти глобальные вызовы требуют 
универсальных решений. Они должны подводить нас к повышению темпов 
многостороннего разоружения, а также к сокращению распространения. И это 
должно оставаться продвигаемым государствами инклюзивным процессом с 
учетом интересов безопасности всех государств и исходя из принципа равной и 
неущемленной безопасности для всех. Как мы полагаем, для того чтобы можно 
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было взаимоподкрепляющим образом продвигать как разоружение, так и борь-
бу с распространением, необходим транспарентный, устойчивый и убедитель-
ный план многостороннего ядерного разоружения, который урегулировал бы и 
распространение. 

 В этом контексте мы вновь заявляем о необходимости начать переговоры 
о поэтапной программе полной ликвидации ядерного оружия в пределах кон-
кретных хронологических рамок, включая конвенцию по ядерному оружию. 
Мы также подчеркиваем важность единодушного заключения Международного 
Суда о том, что существует обязательство вести в духе доброй воли и завер-
шить переговоры, ведущие к ядерному разоружению во всех его аспектах под 
строгим и эффективным международным контролем, как отражено в Заключи-
тельном документе XV саммита Движения неприсоединения. Мы хотим зая-
вить, что эта тема должна обсуждаться с той серьезностью, какой она и заслу-
живает, и настоятельно призываем к достижению консенсуса о созыве четвер-
той специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, 
среди прочего с целью обсуждения и рассмотрения проблем и механизма в свя-
зи с разоружением. 

 В заключение я хотела бы вновь выразить признательность Шри-Ланки за 
Вашу инициативу по поддержанию дискуссии на Конференции по разоружению 
и в то же время напомнить, что первостепенной целью должно быть продвиже-
ние в русле скорейшего консенсусного принятия сбалансированной и всеобъ-
емлющей программы работы. И я обещаю сотрудничество моей делегации в 
конструктивной работе c этой целью. 

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Сеневиратне за 
ее заявление. А сейчас слово имеет Чили. 

 Г-н Ойярсе (Чили) (говорит по-испански): Г-н Председатель, предот-
вращение гонки вооружений в космическом пространстве является одной из че-
тырех главных тем этой Конференции, по которой нам надлежит попытаться 
конструктивно продвинуться вперед в порядке осуществления мандата данного 
форума. Мы надеемся, что сегодняшние размышления позволят нам приступить 
к подготовке следующего этапа предметной работы, которую мы рассчитываем 
еще больше углубить при следующем председательстве.  

 Нынешняя реальность демонстрирует нам масштабы нашей зависимости 
от космической деятельности и услуг. Размещение оружия в космическом про-
странстве может быть сопряжено с серьезными последствиями, усугубляя не-
безопасность и затрагивая все страны вне зависимости от того, располагают ли 
они или нет эффективными технологиями и потенциалами в космической сфе-
ре. Нам надлежит предотвращать милитаризацию космоса. И конечно же, эта 
озабоченность должна распространяться и на предотвращение использования 
космических объектов в качестве оружия для уничтожения других орбитальных 
устройств. В качестве глобального публичного блага, общего достояния чело-
вечества, как говорил посол Алжира, нам надлежит гарантировать неограни-
ченный доступ к космическому пространству, свободному от оружия.  

 На Конференции по разоружению мы детально дискутируем отдельные 
аспекты этой темы, но, к сожалению, дефицит консенсуса не позволяет нам до-
биться конкретного прогресса, особенно в плане переговоров по юридически 
обязывающему договору. Мы считаем, что меры транспарентности и укрепле-
ния доверия, кодексы поведения, односторонние моратории и региональные 
инициативы могут носить позитивный характер, но они логично не могут заме-
нить обязывающий инструмент, который дополнял бы правовой режим, приме-



 CD/PV.1203 

GE.11-61098 17 

нимый к космическому пространству. Этот режим не достаточен ни для того, 
чтобы справляться с текущими проблемами безопасности, ни для того, чтобы 
урегулировать будущие озабоченности в отношении космического пространства 
и тем самым гарантировать предотвращение гонки вооружений. Это было при-
знано и собственно резолюцией 65/44 Генеральной Ассамблеи. Чили поддержи-
вает идею переговоров по инструменту, который конкретизировал бы волеизъ-
явление всех государств и комплексно учитывал все соответствующие парамет-
ры, включая важность мирного использования космоса для развития и для гу-
манитарной деятельности. Чили также рассматривает это и в ракурсе человече-
ской безопасности.  

 Резолюция 65/44 приглашает Конференцию учредить рабочую группу и 
признает, что имеет место все большее сближение во взглядах относительно 
необходимости выработки мер по повышению транспарентности, доверия и 
безопасности в плане использования космического пространства в мирных це-
лях. Общей задачей является профилактика и сбережение в отношении косми-
ческих ресурсов. Мы считаем, что инструмент, который без дискриминации га-
рантировал бы всем им защиту, представлял бы собой меру укрепления дове-
рия, которая укрепляла бы режим международной безопасности.  

 Мы ценим лепты нескольких инициатив, составляющие элементы, кото-
рые надлежит учитывать в будущей работе. Бесспорно, что канадский рабочий 
документ о мерах транспарентности и укрепления доверия и предложения по 
договору о космической безопасности; пересмотренное предложение Европей-
ского союза о кодексе поведения в отношении космической деятельности; про-
ект Китая и России о предотвращении размещения оружия в космическом про-
странстве и применения силы или угрозы силой в отношении космических объ-
ектов; а также рабочий документ CD/1893 Группы 21 дают нам четкое пред-
ставление о направленности этого процесса в поисках коллективной безопасно-
сти.  

 Ясно, что, как обсуждалось вчера на параллельном мероприятии, органи-
зованном СИПРИ, в связи с этими темами нам надлежит разобрать кое-какие 
конкретные и более чувствительные аспекты: во-первых, определения относи-
тельно нападений, испытаний и возможных космических вооружений; 
во-вторых, трудности с установлением большей транспарентности и более чет-
ким определением разницы между мирным, гражданским, коммерческим, ис-
следовательским и военным использованием космического пространства; 
и в-третьих, признание того, что существуют разновидности военного приме-
нения космоса, которые не составляют развертывания оружия в космическом 
пространстве. И поэтому необходимо признать, что такие виды применения мо-
гут оказаться необходимыми в процессе проверки. Надлежит принимать в рас-
чет и положения, касающиеся самообороны по международному праву и по 
статье 51 Устава Организации Объединенных Наций.  

 Мы не можем отрицать, что любое испытание или начало развертывания 
какого-то оружия в космическом пространстве вызовет цепную реакцию, со-
пряженную − в первую очередь с целью подстраховаться − с немедленным со-
перничеством со стороны различных стран, обладающих космическими потен-
циалами, в плане исследований, разработок, испытания и размещения. И по-
этому мы согласны с тревогами и озабоченностями на тот счет, что это в прин-
ципе обернется дестабилизирующими последствиями для международной 
безопасности.  

 Таким образом, мы считаем необходимым сделать все возможное, чтобы 
начать переговорный процесс, − и я надеюсь, что этому будут способствовать и 
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данные размышления, − в порядке дополнения международно-правового режи-
ма космического пространства. Мы также считаем, что, дабы улучшить управ-
ляемость космического пространства, необходимо преодолеть дефицит коорди-
нации со стороны трех основных многосторонних структур: Комитета Органи-
зации Объединенных Наций по использованию космического пространства в 
мирных целях, Международного союза электросвязи и собственно данной Кон-
ференции.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Ойярсе за его 
заявление. А сейчас слово имеет Аргентина. 

 Г-н Пелеас (Аргентина) (говорит по-испански): Г-н Председатель, по-
скольку моя делегация с интересом воспринимает продолжение практики, кото-
рую Вы предложили нам в качестве ориентира для дискуссий в ходе этих пле-
нарных заседаний, мы берем сегодня слово, чтобы коснуться пункта 3 повестки 
дня "Предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве".  

 Аргентина считает, что Договор по космосу 1967 года являет собой суще-
ствующий правовой режим для предотвращения милитаризации космического 
пространства. И в этом отношении государствам-членам надлежит прилагать 
всяческие усилия к тому, чтобы обеспечить его полное осуществление.  

 Из-за эволюционного характера, сопряженного с развитием новых техно-
логий, можно ожидать дискуссий о необходимости адаптации существующих 
режимов. И по этой причине, в случае если поведение государств не будет кор-
ректироваться в соответствии с целями и задачами режима мирного использо-
вания космического пространства, возникнет необходимость рассмотреть пути 
его укрепления.  

 Аргентина считает, что мандат, содержащийся в пункте 3 решения 
CD/1864, имеет чрезвычайно полезное значение для этого форума, с тем чтобы 
оценить необходимость прогресса в составлении новых международных инст-
рументов. В этом ракурсе Аргентина готова обсуждать элементы, которые были 
включены в проект договора, представленный Россией и Китаем, чье распро-
странение было приветствовано в выступлении тогдашнего министра ино-
странных дел Аргентины на форуме в марте 2008 года. Аргентина считает, что 
указанный проект вносит важный вклад в плане продвижения с идентификаци-
ей консенсусных элементов, которые позволили бы укрепить существующий 
режим.  

 Чтобы гарантировать достижение высшей цели − предотвращения мили-
таризации космического пространства, фундаментальное значение имеет, бес-
спорно, вопрос об эффективности любого нового инструмента. В этом отноше-
нии, как представляется, ключевое значение для обеспечения эффективности 
режима имеют вопросы, касающиеся определений, сферы охвата, например ти-
пов оружия и их размещения и испытания, равно как и верификационный меха-
низм любого нового инструмента. В этом отношении для продвижения в плане 
идентификации возможных точек согласия, которые могли бы быть сопряжены 
с постепенной и поэтапной перспективой, могут оказаться весьма полезными и 
уже существующие международные документы.  

 Наряду с этим, Аргентина считает, что следовало бы приветствовать вся-
кие меры, которые могут способствовать прогрессу в указанном направлении. 
Нет сомнений, что меры доверия, какие упоминаются в резолюции 63/68 Гене-
ральной Ассамблеи, представляются как адекватный механизм и могут рас-
сматриваться как первый шаг в русле создания атмосферы понимания и сотруд-
ничества, которая способствовала бы предотвращению гонки вооружений в 
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космическом пространстве. В этом контексте мы признательны за вклад Евро-
пейского союза в дискуссию путем представления проекта кодекса поведения. 
Моя страна находится в процессе оценки этого инструмента.  

 Кроме того, Аргентина согласна, что предметный вклад вносит создание 
односторонних, двусторонних, региональных и глобальных механизмов обмена 
информацией с целью обеспечить транспарентность космических программ, 
развертываемых государствами. Например, создание добровольного унифици-
рованного механизма, системы или регистра по космической деятельности в 
рамках Организации Объединенных Наций может способствовать повышению 
транспарентности, и в его рамках надлежит также принимать в расчет уже су-
ществующие механизмы в отношении уведомлений.  

 В последние годы Конференция осуществила важный цикл дебатов, кото-
рые, хотя и носили неформальный характер, имеют существенное значение для 
нашей работы. В ходе них, включая и мероприятия ЮНИДИР, мы смогли при-
нять к сведению важность принимать в расчет мнения экспертов КОПУОС, 
равно как и представителей Международного союза электросвязи по всем этим 
вопросам, имеющим отношение к пункту 3 повестки дня.  

 Наконец, Аргентина считает, что всякий прогресс в рамках режима кон-
троля над вооружениями, будь то в форме юридически обязывающего инстру-
мента или в форме кодекса поведения, должен не умалять, а укреплять право 
всех государств на мирное использование космического пространства сообраз-
но с действующим в настоящее время правовым режимом.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю представителя Арген-
тины за его заявление. Прежде чем дать слово Турции, я объявлю пять следую-
щих ораторов у меня в списке: Япония, Республика Корея, Канада, Пакистан и 
Южная Африка. А сейчас слово имеет Турция. 

 Г-н Демиралп (Турция) (говорит по-английски): Г-н Председатель, с го-
дами использование Турцией космического пространства значительно возраста-
ет; например, турецкая компания, а именно акционерное общество "Турксат", в 
настоящее время владеет и управляет тремя спутниками. Это "Турксат-1C", 
"Турксат-2A" и "Турксат-3A", запущенные соответственно в 1996, 2001 и 
2008 году. Первый турецкий спутник "Турксат-IB", который функционировал с 
1994 по 2006 год, сейчас уже вышел из эксплуатации. Ведется работа по запус-
ку еще двух спутников связи, а именно: "Турксат-4A" и "Турксат 4B", − вероят-
но, в 2013 году. 

 Турция опирается на эти ресурсы космического базирования для переда-
чи данных и голосовой связи, навигации, вещания, кабельного телевидения и 
Интернета. Естественно, по мере развития науки и технологии будет возрастать 
и опора на спутниковые технологии. 

 В этой связи Турция придает особенное значение мирному использова-
нию космического пространства. Мы поддерживаем мнения и предложения по 
укреплению существующей международно-правовой структуры, направленной 
на предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве. Для Тур-
ции защита права на неограниченную доступность и использование космиче-
ского пространства в мирных целях важнее, чем форма и режим дискуссии. 

 Турция также восприимчива по отношению к рискам, порождаемым кос-
мическим мусором. В этой сфере всем нам надлежит вести совместную работу 
над тем, чтобы без дальнейших отлагательств учредить эффективные механиз-
мы международного сотрудничества. Это дело носит экстренный характер. Ис-
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ходя их этих размышлений Турция в ходе шестьдесят пятой сессии Генераль-
ной Ассамблеи поддержала в Первом комитете резолюцию о предотвращении 
гонки вооружений в космическом пространстве. И мы усматриваем смысл в об-
суждении этих проблем на Конференции по разоружению. 

 С другой стороны, мы стали соавтором резолюции о мерах транспарент-
ности и укрепления доверия в космической деятельности, представленной со-
вместно Российской Федерацией и Китайской Народной Республикой в Первом 
комитете в 2010 году. Нет нужды говорить, что мы изъявляем поддержку ини-
циативе, выдвинутой Канадой: меры транспарентности и укрепления доверия 
имеют особенную ценность для мирного использования космического про-
странства. 

 В качестве еще одной меры транспарентности и укрепления доверия 
Турция будет пристально отслеживать дискуссии по пересмотренному проекту 
кодекса поведения, упомянутому сегодня утром в заявлении от имени Европей-
ского союза, с которым мы солидаризируемся. 

 Наши дискуссии по этой проблеме обогатило представление Российской 
Федерацией и Китайской Народной Республикой в феврале 2008 года проекта 
договора о предотвращении размещения оружия в космическом пространстве и 
применения силы или угрозы силой в отношении космических объектов.  

 Кроме того, дальнейшее понимание в отношении наших дискуссий дало 
проведенное недавно здесь, в Женеве, полезное совещание с участием Предсе-
дателя КОПУОС. Мы считаем, что Конференция по разоружению может из-
влечь и извлечет выгоду из расширения сотрудничества с КОПУОС.  

 Проблемы, которые мы обсуждаем на этой сессии, проистекают и из 
двойного применения космических ресурсов, а также из размытой делимитации 
между гражданским и военным использованием космического пространства. 
Мы полагаем, что Конференция по разоружению и соответствующие учрежде-
ния Организации Объединенных Наций, ответственные за проблемы в связи с 
космосом, должны упрочивать свое сотрудничество. Эффективное сотрудниче-
ство и координация проложат путь к установлению международно-правовой и 
регламентационной структуры, с тем чтобы облегчать мирное использование 
космического пространства. В настоящее время нам надо также как можно 
лучше востребовать существующие меры транспарентности и укрепления до-
верия, например Гаагский кодекс поведения по предотвращению распростране-
ния баллистических ракет. Мы побуждаем подписавшиеся государства блюсти, 
в особенности, предпусковые уведомления по Кодексу поведения. 

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Демиралпа за 
его заявление. Слово имеет Япония. 

 Г-н Суда (Япония) (говорит по-английски): Г-н Председатель, я хотел бы 
сделать краткое заявление о позиции Японии по этой проблеме − по предот-
вращению гонки вооружений в космическом пространстве. Япония работает на 
национальном и международном уровне с целью обеспечить мирное использо-
вание космического пространства и поддерживает идею предотвращения гонки 
вооружений в космическом пространстве. Чтобы избежать такой гонки воору-
жений, мы вовлечены в дискуссии по этой проблеме в рамках Конференции по 
разоружению и осведомлены о различных других международных форумах. 
Япония привержена рассмотрению и обсуждению различных тем, имеющих от-
ношение к ПГВКП, включая и проект ДПРОК. 



 CD/PV.1203 

GE.11-61098 21 

 С начала космической эры в космос было запущено обширное количество 
спутников с множеством разных целей, таких как коммуникационные, экологи-
ческие, навигационные и другие полезные функции. Эти спутники играют не-
заменимую роль для человечества и вносят колоссальные перемены в повсе-
дневную жизнь и благоденствие всех членов международного сообщества. Од-
нако эта всевозрастающая зависимость от космического пространства ведет к 
тому, что мы сталкиваемся с многочисленными проблемами. Самая экстренная 
озабоченность связана с образованием мусора, который создает огромную 
опасность для спутниковых операций и порождает угрозу для космической сре-
ды и международной безопасности. Космический мусор имеет много причин, 
как гражданских, так и военных, но если гражданский аспект мусора решается 
в КОПУОС, то военный аспект остается не урегулированным. С этой точки 
зрения нам нужно продвигать предметные дискуссии о том, как Конференция 
по разоружению может способствовать упрочению космической безопасности, 
в особенности за счет возможного введения мер транспарентности и укрепле-
ния доверия (МТД). Эти меры будут способствовать среди прочего созданию 
условий, при которых можно было бы избежать производства космического му-
сора за счет военной деятельности. 

 Япония полагает, что проект Европейского союза в отношении кодекса 
поведения для космической деятельности, который фокусируется как на граж-
данских, так и на военных операциях, являет собой пример международной 
инициативы в отношении эффективных МТД, хотя он и выходит за рамки рабо-
ты Конференции по разоружению. Резолюция Генеральной Ассамблеи Органи-
зации Объединенных Наций по МТД в космической деятельности каждый год 
поддерживается значительным большинством государств-членов. И это являет 
собой еще один пример международных усилий в этой области. Конференция 
по разоружению может внести свой вклад в эти международные начинания. 
Кроме того, Конференция могла бы включиться в дальнейшее исследование от-
носительно возможных мер по эффективному запрещению противоспутниково-
го оружия с целью среди прочего предотвратить производство космического 
мусора в будущем. 

 Я хочу выразить признательность Институту Организации Объединенных 
Наций по исследованию проблем разоружения (ЮНИДИР) за проведение каж-
дый год весьма полезного семинара по ПГВКП, который поддерживается неко-
торыми государствами-членами. Мне хотелось бы также приветствовать парал-
лельное мероприятие, проведенное вчера Стокгольмским международным ин-
ститутом исследований проблем мира (СИПРИ) относительно космических 
тенденций и их последствий с точки зрения безопасности. Эти параллельные 
мероприятия по проблеме космического пространства способствуют продвиже-
нию наших дискуссий на Конференции по разоружению. 

 Г-н Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Суду за его 
заявление. Слово имеет Республика Корея. 

 Г-н Им Хан Тхэк (Республика Корея) (говорит по-английски): Г-н Пред-
седатель, корейская делегация придает большое значение дискуссиям по 
ПГВКП. Похоже, имеется широкий консенсус на тот счет, что существующая 
структура по космическому пространству нуждается в некотором улучшении, с 
тем чтобы перекрыть всякие лазейки: во-первых, за счет улучшения осуществ-
ления и универсализации существующего международного режима; во-вторых, 
за счет разработки мер транспарентности и укрепления доверия; в-третьих, за 
счет введения нового юридически обязывающего инструмента. 



CD/PV.1203 

22 GE.11-61098 

 Что касается этих трех подходов, то я хотел бы подчеркнуть, что они во-
все не являются взаимоисключающими, и их нужно исследовать сбалансиро-
ванным образом и одновременно. Более того, я хотел бы напомнить вам, что мы 
уже наблюдали содержательный прогресс по всем трем подходам. 

 Во-первых, в последние 50 лет после подписания Договора 1967 года о 
принципах деятельности государств по исследованию и использованию косми-
ческого пространства, включая Луну и другие небесные тела, вдобавок к усили-
ям по выстраиванию всеобъемлющей архитектуры в отношении космической 
деятельности мы изыскиваем и способы к тому, чтобы поощрять универсализа-
цию и обеспечивать полное соблюдение космическими державами существую-
щих соглашений и механизмов, таких как Конвенция о регистрации объектов, 
запускаемых в космическое пространство, и Гаагский кодекс поведения. Мы 
наблюдаем прогресс, достигнутый благодаря расширению числа государств − 
участников этих соглашений и повышению осведомленности среди государств 
о тех обязанностях, которые им нужно выполнять в космической деятельности. 

 Во-вторых, весьма важными элементами обеспечения многостороннего 
сотрудничества в мирном использовании космического пространства являются 
меры транспарентности и укрепления доверия. В этом отношении имеет место 
экстренная необходимость в выстраивании мер транспарентности и доверия 
среди основных держав, когда речь заходит об использования космического 
пространства как в отсутствие, так и при наличии стратегических мотивов, 
включая предварительные уведомления о любых запусках или испытаниях объ-
ектов в космическом пространстве. В этом отношении мы принимаем к сведе-
нию одобрение Генеральной Ассамблеей в своей резолюции 62/217 Руководя-
щих принципов Комитета по использованию космического пространства в мир-
ных целях по предупреждению образования космического мусора. Моя делега-
ция также ценит одобрение Советом Европейского союза в 2008 году проекта 
кодекса поведения для космической деятельности как конкретный шаг в русле 
упрочения МТД. 

 Наконец, в отношении усилий по поиску нового юридически обязываю-
щего инструмента мое правительство приветствует проект договора о предот-
вращении размещения оружия в космическом пространстве и применения силы 
или угрозы силой в отношении космических объектов, выдвинутый Российской 
Федерацией и Китаем, как содержательную основу для дискуссий на Конфе-
ренции по разоружению. Моя делегация считает, что проект ДПРОК будет спо-
собствовать нашему исследованию сложных и абстрактных понятий, связанных 
с космическим пространством. В этом отношении мы рассчитываем на начало 
рассмотрения проекта, с тем чтобы получить более ясную картину различных 
воззрений государств-членов по этой проблеме. Мы не можем отвергать ника-
кой из этих трех подходов. Мы считаем, что наиболее жизнеспособным вариан-
том на данном этапе является прагматичный и поэтапный подход в каждой из 
этих трех областей. 

 Поскольку это мое последнее заявление на этом пленарном заседании в 
качестве главы нашей делегации на Конференции по разоружению, позвольте 
мне кратко высказать несколько прощальных слов. Мне было приятно и отрад-
но на протяжении последних двух с половиной лет участвовать в Конферен-
ции − колыбели столь многих важных соглашений по разоружению. За счет 
дискуссий − официальных или неофициальных − я пришел к пониманию тяже-
сти и деликатности разоруженческих дебатов. Но, к сожалению, Конференция 
по разоружению не смогла дать какого-то содержательного юридического со-
глашения, да и перспектива всякого соглашения как никогда безотрадна. И про-
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блема тут не в том, что мы не знаем возможных решений, а в том, что Конфе-
ренция по разоружению, похоже, утрачивает свою внутреннюю динамику к 
достижению согласия. 

 И мне тем более странно видеть, как в этом зале вдруг испаряется энту-
зиазм, особенно с принятия два года назад программы работы. Очень жаль, что 
Конференция по разоружению не в состоянии двигаться вперед. Разные госу-
дарства могут иметь разные оценки на тот счет, где сейчас стоит Конференция. 
А между тем я предполагаю, что после десятилетних боев с тенью Конферен-
ция находится в упадке, но она еще отнюдь не выдохлась. И еще есть шансы на 
то, что мы сможем поднять Конференцию и включить ее в работу, но сделать 
это надлежит членам Конференции по разоружению, и только за счет реализа-
ции здравых коллективных обязанностей среди членов. 

 Я воздержусь от предложения другого решения − я просто хотел бы вы-
разить искреннюю надежду, что Конференция по разоружению, вместо того 
чтобы превращаться в белого слона, перевернет новую страницу. И пусть даже 
я, уезжая из Женевы, не стал свидетелем начала переговоров, я искренне наде-
юсь услышать в близком будущем добрые вести. А поскольку все мы живем в 
небольшом дипломатическом мирке, я рассчитываю встретить многих из вас на 
других форумах. Желаю всем вам всяческих успехов в ваших будущих начина-
ниях и доброго здоровья. Позвольте мне в заключение передать глубокую при-
знательность моей делегации секретариату, а также устным переводчикам за их 
усердную работу за кулисами. 

 Председатель (говорит по-английски): Спасибо, посол Им Хан Тхэк за 
Ваше заявление. Пользуясь возможностью, я хочу поблагодарить Вас за весьма 
позитивные лепты, как персональные, так и профессиональные, и не только в 
работу Конференции по разоружению, но и в ракурсе Вашего замечательного 
духа коллегиальности на протяжении последних двух с половиной лет. Желаю 
Вам всего хорошего на Вашем очередном поприще; ну а когда мы встретимся, 
то я надеюсь, что кое у кого из нас будут для Вас позитивные вести относи-
тельно последующих шагов Конференции по разоружению. А сейчас слово 
имеет Канада. 

 Г-н Гартсхор (Канада) (говорит по-французски): Г-н Председатель, 
не будет преувеличением сказать, что из года в год все больше усугубляются те 
проблемы безопасности в космическом пространстве, которые нам надлежит 
разрешить. И поэтому Канада убеждена, что нам следует как можно скорее раз-
вернуть в рамках Конференции по разоружению дискуссии о предотвращении 
гонки вооружений в космосе.  

 Мирное использование космического пространства повседневно играет 
кардинальную роль в нашей жизни. От коммуникаций до навигации, от мони-
торинга окружающей среды до поддержки устойчивого развития, от научных 
исследований до национальной безопасности − использование космоса все 
больше становится частью нашей повседневной жизни. Непрестанно возрастает 
количество спутников и число людей, которые получают от них пользу. А меж-
ду тем приходится констатировать, что возрастает и количество мусора в кос-
мическом пространстве. И ясно, что устойчивое использование космоса касает-
ся всех нас и является нашей ответственностью.  

 Канада отмечает важность работы, проводимой Международным союзом 
электросвязи (МСЭ) и Комитетом по использованию космического пространст-
ва в мирных целях (КОПУОС). В особенности, Канада рада, что началась рабо-
та Рабочей группы КОПУОС по изучению долговременной устойчивости кос-
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мической деятельности. Канада также отмечает позитивный пример, подавае-
мый коммерческими спутниковыми операторами, которые ведут сотрудничест-
во и производят обмен конфиденциальными сведениями, чтобы обеспечить эф-
фективное управление космическим движением и смягчить проблему мусора. 
Канада приветствует эти усилия и продолжает ратовать в пользу практических 
инициатив, способных повышать транспарентность, культивировать доверие и 
обеспечивать устойчивое использование космического пространства.  

 Канада также благосклонно воспринимает усилия Европейского союза по 
разработке кодекса поведения для деятельности в космическом пространстве, 
хотя этот документ и не является предметом дискуссий в рамках Конференции 
по разоружению. Этот документ представляет собой важный шаг по пути к оп-
ределению общих принципов, касающихся неуклонного и устойчивого исполь-
зования космического пространства. 

(продолжает по-английски) 

 Канада признает необходимость дальнейшей работы в связи с безопасно-
стью космического пространства, как упомянуто в пункте 4.5 евросоюзного 
проекта кодекса поведения. Хотя и эта и другая работа по экологическим, ком-
мерческим и гражданским измерениям космоса важна и сама по себе, Канада 
по-прежнему убеждена, что долгосрочная устойчивость космоса будет оста-
ваться под угрозой, если только не будут в полной мере урегулированы пара-
метры безопасности космического пространства. Конференция по разоружению 
явно представляет собой надлежащий форум для урегулирования проблемы 
безопасности в космическом пространстве и поэтому имеет важный мандат. 
С целью обеспечить устойчивое использование космического пространства в 
мирных целях и упрочить индивидуальную и коллективную безопасность всех 
наций Канада предложила в документе CD/1865 от 2009 года принципы транс-
парентности и укрепления доверия. Это предложение побуждает государства 
объявить, что они не будут размещать оружие в космическом пространстве, ис-
пользовать сами спутники в качестве оружия или испытывать или использовать 
оружие на спутниках для их повреждения или уничтожения. 

 Хотя Канада выступает за переговоры по договору о космической безо-
пасности, нам хорошо ведомо о тех трудностях, с которыми это сопряжено в 
данный момент. Тем не менее Канада считает, что декларативное предложение, 
такое, например, как выдвинуто в документе CD/1865, могло бы значительно 
способствовать укреплению доверия само по себе. В то же время установление 
четких принципов ответственного поведения в космосе также дало бы элемен-
ты для возможного договора о космической безопасности. И мы настоятельно 
призываем делегации-члены подвергнуть это предложение вдумчивому рас-
смотрению. Канада готова обсуждать эту − и другие меры укрепления доверия 
− на соответствующих форумах. 

 Право на доступность и использование космического пространства в 
мирных целях имеют все народы. И мы ожидаем, что в течение XXI века свою 
космическую деятельность будут наращивать еще больше государств и коммер-
ческих субъектов. Между тем, если мы не сможем гарантировать защищенность 
космоса от физических угроз, конфликт вполне мог бы поставить под угрозу 
долгосрочное и устойчивое использование космического пространства для всех 
и очень надолго сделал бы космическое пространство непригодным к использо-
ванию. 

 Поэтому нам повелительно важно проявлять инициативу и практиковать 
превентивную дипломатию. В конце концов в случае ПГВКП речь идет не толь-
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ко о контроле над вооружениями, но и об инициативном подходе на тот счет, 
как обеспечить, чтобы в космическом пространстве никогда не произошел фи-
зический конфликт с его последствиями. 

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю представителя Канады 
за его заявление. А сейчас слово имеет Пакистан. 

 Г-н Акрам (Пакистан) (говорит по-английски): Г-н Председатель, по-
звольте мне вначале попрощаться с нашим коллегой послом Республики Корея. 
Мы с сожалением узнали о его отъезде из Женевы, и нам будет недоставать его 
конструктивного вклада в нашу работу. Мы желаем ему всяческих успехов на 
его будущем поприще. 

 Мир стал свидетелем колоссального роста в космической технологии. 
Сегодня космическое пространство как никогда органично связано с нашей по-
вседневной жизнью. Информация, разведка, банковское дело, коммуникация, 
экономические операции, навигация, а также принятие стратегических и поли-
тических решений все больше зависят от использования космических техноло-
гий двойного назначения. А соответственно, мы и наблюдаем быстрый рост 
наших возможностей для использования космического пространства. И если 
нам не принять превентивных мер, то потенциально этот рост вполне может 
привести к вепонизации. Космос должен оставаться мирной территорией, и 
единственный способ гарантировать это − предотвратить его милитаризацию и 
вепонизацию. 

 В прошлом году, благодаря семинарам по космическому пространству, 
организованным ЮНИДИР, мы стали больше осведомлены о необходимости 
сохранения спокойствия космического пространства. Устав Организации Объе-
диненных Наций обязывает все государства не прибегать к применению или уг-
розе применения силы в международных отношениях, а это включает и дея-
тельность государств-членов в космическом пространстве. Существующий ре-
жим, включая Договор по космосу 1967 года и Соглашение 1979 года о дея-
тельности государств на Луне и других небесных телах, имеет пробелы, кото-
рые могут быть восполнены только за счет нового правового инструмента. 

 Как и в предыдущие годы, в 2010 году резолюция 65/44 Генеральной Ас-
самблеи вновь признала, что "переговоры для заключения международного со-
глашения или соглашений в целях предотвращения гонки вооружений в косми-
ческом пространстве по-прежнему являются одной из первоочередных задач 
Конференции по разоружению". Резолюция далее гласит, что Конференции по 
разоружению принадлежит первостепенная роль в этих переговорах, и отмеча-
ет, что на Конференции по разоружению не было выдвинуто принципиальных 
возражений против воссоздания Специального комитета для переговоров по до-
говору о предотвращении гонки вооружений в космическом пространстве при 
условии проведения повторного анализа мандата, содержащегося в решении 
Конференции по разоружению от 13 февраля 1992 года. 

 И поэтому Конференция по разоружению несет обязанность начать пере-
говоры по юридически обязывающему инструменту с целью обеспечить пре-
дотвращение гонки вооружений в космическом пространстве. В этом отноше-
нии нашу работу не нужно начинать с нуля. С 1985 по 1992 год специальными 
комитетами по ПГВКП на Конференции была проделана существенная работа; 
кроме того, хорошую основу для начала переговоров закладывает проект тек-
ста, внесенный Россией и Китаем, который широко известен как ДПРОК. И по-
этому делегация Пакистана не усматривает никаких препятствий к началу 
предметной работы на Конференции по разоружению по этому пункту повестки 
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дня. Государства-члены, которые рассматривают эти переговоры как противо-
речащие их интересам национальной безопасности, должны открыто поделить-
ся своими взглядами на Конференции по разоружению и взять на себя ответст-
венность за то, что они препятствуют Конференции в начале предметной рабо-
ты по этому ключевому пункту повестки дня. 

 Что касается предложения о полезности кодекса поведения или мер 
транспарентности и укрепления доверия, то это полезные промежуточные ме-
ры, и их надо обследовать, чтобы навести порядок в космическом пространстве. 
Однако они не могут и не должны обходить поиски на Конференции по разору-
жению юридически обязывающего договора по ПГВКП. 

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Акрама за его 
заявление. Прежде чем дать слово Южной Африке, в качестве следующих пяти 
ораторов у меня в списке фигурируют: Куба, Исламская Республика Иран, Сер-
бия, Соединенные Штаты Америки и Соединенное Королевство. Вам слово, 
Южная Африка. 

 Г-н Комбринк (Южная Африка) (говорит по-английски): Г-н Председа-
тель, благодарю Вас за предоставленное мне слово и за возможность включить-
ся в обмен взглядами о возможных мерах по предотвращению гонки вооруже-
ний в космическом пространстве. Дебаты на прошлой неделе по двум другим 
ключевым проблемам нашей повестки дня: ядерное разоружение и расщеп-
ляющийся материал − вновь проиллюстрировали приверженность обширного 
большинства членов Конференции по разоружению предметной работе, которая 
позволила бы Конференции выполнять свой первостепенный мандат в качестве 
многостороннего форума переговоров по разоружению. Мы надеемся, что эти 
пленарные дебаты дадут необходимый импульс к началу переговоров с прице-
лом на заключение инструментов, которые укрепляли бы международный мир и 
безопасность и устанавливали более демократичную, равноправную и справед-
ливую многостороннюю систему управления. 

 В попытке объяснить нынешний застой на Конференции по разоружению 
некоторые члены продолжают утверждать, что Конференция не может быть от-
лучена от реальностей международной и региональной безопасности. Но хотя 
мы и согласны с мнением о том, что Конференция по разоружению не функ-
ционирует в вакууме, мы категорически не согласны с представлением о том, 
что такие реальности составляют основу для бездействия Конференции, подра-
зумевая, что, прежде чем мы сможем предпринять действия, нам придется по-
дождать, пока не будут разрешены такие внешние осложнения. Конференция не 
должна быть жертвой реальностей международной и региональной безопасно-
сти. Ведь, в сущности, она представляет собой движитель, который может фор-
мировать новую реальность посредством многосторонних переговоров и при-
нятия соответствующих международных инструментов. 

 На наш взгляд, Правила процедуры Конференции, и в частности правило 
консенсуса, никогда не задумывались как право вето, чтобы удерживать Конфе-
ренцию по разоружению от рассмотрения проблем ее повестки дня, − они были 
призваны облегчать переговоры между отнюдь не равными партнерами за счет 
комплекса правил, дающих необходимую гарантию на тот счет, чтобы были 
адекватно защищены насущные интересы национальной безопасности всех 
сторон на переговорах. 

 Если все три другие ключевые проблемы повестки дня Конференции на-
правлены на преодоление последствий или изыскание снадобья от развития 
конкретного типа оружия, будь то ядерное оружие или злоупотребления науч-
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ными достижениями в немирных целях, то пункт 3 повестки дня фокусируется 
на введении превентивных мер с целью обеспечить, чтобы гонка вооружений в 
космическом пространстве не стала реальностью. 

 На Конференции по разоружению выдвигаются кое-какие аргументы на 
тот счет, что в настоящее время в космическом пространстве нет гонки воору-
жений. Некоторые сторонники этих аргументов утверждают, что поэтому преж-
девременно фокусироваться на проблемах, связанных с вепонизацией космиче-
ского пространства. И хотя мы приветствуем общее обязательство не позволить, 
чтобы космос стал следующим театром военных действий и конфликтов, моей 
делегации ясно, что вепонизация космического пространства одним субъектом, 
вероятнее всего, побудит других делать то же самое, а это вполне может при-
вести к гонке вооружений в космическом пространстве. Если же, прежде чем 
предпринимать действия, мы будем дожидаться вепонизации космоса, то нам 
недолго ждать, когда нам придется изыскивать снадобье от того, что мы могли 
бы предотвратить, − от распространения оружия в космическом пространстве. 
Моя делегация считает, что, если мы предпримем действия прямо сейчас, то это 
можно и должно предотвратить. 

 Южная Африка уже выражала на различных международных форумах 
свою озабоченность по поводу событий, которые могли бы спровоцировать но-
вую гонку вооружений на Земле и в космическом пространстве. Мы также пре-
достерегаем от любых действий, которые могли бы привести к вепонизации 
космического пространства. И вот по этой причине Южная Африка и выступает 
за учреждение на Конференции по разоружению вспомогательного органа, ко-
торый занимался бы вопросом о предотвращении гонки вооружений в космиче-
ском пространстве. Признавая многочисленные лепты, внесенные в наши деба-
ты, моя делегация особенно ценит усилия китайской и российской делегаций 
и их идеи относительно поступательного продвижения этого процесса. 

 Наконец, моя делегация надеется, что мы окажемся в состоянии опереть-
ся на сегодняшние дебаты и продвинуться в русле принятия программы работы, 
которая позволила бы Конференции по разоружению предметно заниматься 
предотвращением гонки вооружений в космическом пространстве, включая и 
возможность переговоров по международному инструменту на этот счет. Мы 
приветствуем гибкость, проявленную большинством делегаций, которая могла 
бы облегчить принятие такой программы работы, и вновь обращаем свой при-
зыв ко всем членам отложить в сторону расхождения, с тем чтобы можно было 
начать предметную работу по этому важному пункту повестки дня. 

  Председатель (говорит по-английски): Благодарю представителя Южной 
Африки за его заявление. Я тут сделал ошибку в том, что касается списка ора-
торов, ибо государства-наблюдатели я должен поместить после государств-
членов. И поэтому мой список ораторов гласит: Куба, Исламская Республика 
Иран, Соединенные Штаты Америки, Соединенное Королевство и Беларусь. 
Слово имеет Куба. 

 Г-н Кинтанилья Роман (Куба) (говорит по-испански): Г-н Председатель, 
космическое пространство и небесные тела являются общим достоянием чело-
вечества и должны осваиваться, исследоваться и использоваться в духе сотруд-
ничества на благо и в интересах всего человечества.  

 Исследование и использование космического пространства и небесных 
тел должно осуществляться в мирных целях и вестись на благо и в интересах 
всех стран вне зависимости от степени их экономического или научного разви-
тия. Все более широкое использование космического пространства повышает 
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необходимость принятия дальнейших мер транспарентности и укрепления до-
верия и обеспечения большей информированности международного сообщест-
ва.  

 Куба вновь заявляет о своей озабоченности по поводу негативных по-
следствий разработки и развертывания систем противоракетной обороны и уг-
розы применения оружия в космическом пространстве. С годами предотвраще-
ние гонки вооружений в космическом пространстве стало глобальным призы-
вом к действиям перед лицом той тяжкой угрозы, какую это представляет для 
международного мира и безопасности.  

 Должны уважаться правовые инструменты на этот счет, согласованные 
международным сообществом. Эти инструменты выполняют позитивную 
функцию в содействии мирному использованию космического пространства и 
регламентации деятельности в космосе. Они также играют важную роль в за-
прещении развертывания оружия массового уничтожения и определенных дру-
гих видов военной деятельности в космическом пространстве. Тем не менее не-
обходимо предпринять еще более значительные шаги в этом отношении. Куба 
выступает за экстренное учреждение специального комитета на Конференции 
по разоружению для начала переговоров по инструменту о предотвращении 
размещения оружия в космическом пространстве.  

 Многосторонние соглашения по разоружению представляют собой меха-
низм для того, чтобы государства-участники консультировались друг с другом и 
сотрудничали в разрешении любых проблем, которые могут возникать в отно-
шении целей, поставленных в положениях этих соглашений, или в отношении 
их осуществления, и чтобы эти консультации и это сотрудничество тоже могли 
реализовываться за счет соответствующих международных процедур в рамках 
Организации Объединенных Наций и в соответствии с Уставом.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю представителя Кубы за 
его заявление. Слово имеет Исламская Республика Иран. 

 Г-н Дарейи (Исламская Республика Иран) (говорит по-английски): 
Г-н Председатель, позвольте мне выразить наше удовлетворение в связи с Ва-
шим стилем руководства Конференцией и в связи с Вашими усилиями к тому, 
чтобы в полной мере соблюдать Правила процедуры Конференции. Похвально, 
что Вы признаете важность Конференции по разоружению в качестве единст-
венного многостороннего органа переговоров по разоружению. Я уверен, что 
Вы не позволите кое-каким усилиям с прицелом на неуловимые достижения по-
дорвать убедительность этого важного органа. В связи с выполнением этой 
функции заверяю Вас в полном сотрудничестве моей делегации. 

 Исламская Республика Иран всегда занимала последовательную и четкую 
позицию в отношении космического пространства. По ее мнению, космическое 
пространство является частью общего наследия человечества и должно осваи-
ваться, исследоваться и использоваться в духе сотрудничества в мирных целях 
и на благо и в интересах всего человечества. Роль космических технологий в 
нашей повседневной жизни проявляется достаточно ясно и приобретает все бо-
лее незаменимый характер. И следует прилагать всяческие усилия к тому, что-
бы обеспечить использования космического пространства исключительно в це-
лях благополучия и процветания всех народов мира. 

 Как космическая нация, Исламская Республика Иран последовательно 
выступает за предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве и 
твердо считает, что следует прилагать всяческие усилия к тому, чтобы сохра-
нять космическое пространство свободным от всякой вепонизации или гонки 
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вооружений. Я усматриваю смысл в мнении о том, что требуется слаженный и 
скоординированный подход между Конференцией по разоружению, Генераль-
ной Ассамблеей и КОПУОС в отношении мирного использования космического 
пространства. 

 Мы вполне сознаем, что космическая технология может иметь множество 
мирных преимуществ и может быть использована для преодоления многих вы-
зовов, с которыми мы сталкиваемся сегодня в связи с коммуникациями, разви-
тием, окружающей средой, образованием, медициной, стихийными бедствиями 
и уменьшением рисков. Цели развития Организации Объединенных Наций на 
рубеже тысячелетия вновь акцентировали и предложили полезный подход к 
космическому развитию для грядущего поколения. Так что нам следует проло-
жить путь для следующего поколения, с тем чтобы в полной мере интегриро-
вать использование космоса и гарантировать выполнение Целей развития на 
рубеже тысячелетия, особенно в развивающихся странах. Мы просим все стра-
ны уважать глобальное наследие всего человечества, делая эту среду безопас-
ной и защищенной в интересах всех людей. 

 Цель космической безопасности должна состоять в том, чтобы обеспе-
чить и поддерживать свободу в космосе для всех. Серьезной угрозой для мир-
ного использования космического пространства является разработка противо-
спутниковых вооружений и систем противоракетной обороны. Технологии, раз-
рабатываемые для систем противоракетной обороны, имеют много прикладных 
применений, которые составляют потенциальную угрозу для ресурсов космиче-
ского базирования. А если бы кое-какие страны развили свой изощренный 
ударный потенциал "космос-земля", то эта угроза возросла бы вдвое. Домога-
тельство доминирования в космосе есть ложный и бесперспективный маршрут 
к космической безопасности. Потребовалось несколько десятилетий гонки воо-
ружений в период "холодной войны", чтобы ядерные державы уяснили, что в 
ядерной войне не может быть победителей. Мы не должны повторять опыт 
прошлого применительно к космосу. Для стратегического и военного домини-
рования в космосе государству понадобится разработать изощренную програм-
му космических вооружений. А это включало бы и планирование на случай 
космической войны и поэтому вызвало бы гонку вооружений. Вепонизация 
космоса не принесет безопасности соответствующему государству. 

 С учетом растущего числа и разнообразия субъектов в космосе и быстро-
го роста технологий другие ключевые вызовы включают защиту операционной 
среды, и в частности в отношении предотвращения космического мусора, с тем 
чтобы смягчить риск столкновений. Космический мусор представляет собой 
неизбирательную угрозу для всех космических наций и всех космических поль-
зователей. Следует припомнить, что международные руководящие принципы, 
согласованные КОПУОС, являют собой лишь добровольную меру укрепления 
доверия и не создают юридически связывающего обязательства с целью урегу-
лирования этой важной проблемы. Следует также отметить, что увеличение 
числа субъектов в космосе потребует гораздо большего международного юри-
дически связывающего обязательства в отношении сотрудничества, регулиро-
вания и транспарентности. И поэтому в интересах всех стран насущно важно 
предпринять переговоры по юридически обязывающим инструментам с целью 
обеспечить безопасность в космосе; и это учитывало бы интересы всех путем 
применения общих правил ко всем субъектам. 

 С нашей точки зрения, существующей правовой структуры, регулирую-
щей эту проблему, не достаточно для решения всех вопросов безопасности 
в связи с космическим пространством. Существующее предложение в отноше-
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нии кодекса поведения и другие предложения того же рода просто предусмат-
ривают некоторую форму координации в сфере добровольных мер укрепления 
доверия и неадекватны для удовлетворения потребностей в преодолении 
встающих вызовов. Есть необходимость в юридически обязывающих догово-
ренностях на тот счет, чтобы сохранять космическое пространство свободным 
от всякой вепонизации и гонки вооружений. Позитивным шагом, который за-
служивает дальнейшего рассмотрения, является проект ДПРОК, представлен-
ный в 2008 году Конференции Россией и Китаем. 

 Моя делегация вполне готова работать с Конференцией по разоружению 
над возможными способами обеспечить использование космического простран-
ства исключительно в мирных целях и на предмет предотвращения гонки воо-
ружений в космическом пространстве. Мы выступаем за начало переговоров на 
Конференции по разоружению относительно заключения юридически обязы-
вающего договора о запрещении возможности нападения из космоса или войны 
в космосе, а также о предотвращении вепонизации космоса. Такой юридически 
обязывающий инструмент должен повысить безопасность всех стран и создать 
необходимые предпосылки для мирного использования космоса. Многие стра-
ны, и в том числе моя страна, полагаются на космическую безопасность и на 
космическую среду, свободную от ядерного оружия, в качестве предпосылки 
для своего развития. 

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю представителя Ислам-
ской Республики Иран за его заявление. А сейчас слово имеют Соединенные 
Штаты Америки. 

 Г-жа Кеннеди (Соединенные Штаты Америки) (говорит по-английски): 
Г-н Председатель, позвольте мне присоединить свой голос к другим и выразить 
Вам признательность за содействие этой весьма полезной дискуссии по косми-
ческой политике.  

 В прошлом июне Соединенные Штаты выпустили свою Национальную 
космическую политику, которая предусматривает, что Соединенные Штаты бу-
дут практиковать прагматичные и добровольные меры доверия, с тем чтобы 
крепить стабильность в космосе путем смягчения риска сбоев, недопониманий 
и недоверия. А недавно Национальная космическая политика была дополнена 
нашей Национальной стратегией космической безопасности, которую мы вы-
пустили 4 февраля в порядке реализации Национальной космической политики 
и которая тоже исходит из заинтересованности всех космических держав и 
стран − пользователей космоса в безопасной, стабильной и защищенной косми-
ческой среде. Национальная космическая стратегия признает, что космос стано-
вится все более перенасыщенной, оспариваемой и конкурентной сферой, и 
стремится преодолеть эти вызовы путем поощрения ответственного, мирного и 
безопасного использования космоса в партнерстве с другими. Прежде всего, мы 
признаем, что от мирного использования космического пространства зависят 
все государства. Мы, разумеется, являемся твердыми сторонниками Договора 
по космосу 1967, на что, как я полагаю, ранее тут намекал коллега.  

 Мы с большим интересом прослушали сегодняшнюю презентацию г-жи 
Гианнеллы. Совместимым образом с нашей Национальной космической поли-
тикой мы продолжаем консультироваться с Европейским союзом относительно 
его инициативы по разработке всеобъемлющего комплекса многосторонних 
МТД и кодекса поведения в отношении космической деятельности, с тем чтобы 
укреплять стабильность в космическом пространстве. Мы надеемся, что в очень 
близкой перспективе мы примем решение о том, можем ли мы подписаться под 
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этим кодексом, и в том числе, полагаем ли мы, что тут могли бы оказаться не-
обходимыми какие-либо модификации, чтобы присоединиться к нему.  

 Мы также рассчитываем на совместную работу с нашими коллегами по 
международному сообществу в Группе правительственных экспертов, которая 
была учреждена резолюцией 65/68 Генеральной Ассамблеи в ходе шестьдесят 
пятой сессии Генеральной Ассамблеи. Мы надеемся, что ГПЭ послужит в каче-
стве конструктивного механизма для изучения добровольных и прагматичных 
МТД в космосе.  

 Наша Национальная космическая политика устанавливает, что Соединен-
ные Штаты будут рассматривать связанные с космосом концепции и предложе-
ния в области контроля над вооружениями, которые отвечают критериям равно-
правия и эффективной проверки и которые упрочивают национальную безопас-
ность − нашу собственную и наших союзников. Мы по-прежнему выступаем за 
включение непереговорного (дискуссионного) мандата в любую консенсусную 
программу работы по пункту повестки дня о ПГВКП, и на эту позицию и наме-
кал наш уважаемый бразильский коллега.  

 Мы также с большим интересом выслушали сегодняшние комментарии 
наших уважаемых российских и китайских коллег, которые говорили о своем 
проекте ДПРОК. К сожалению, мы все-таки полагаем, что ДПРОК не отвечает 
критериям равноправия и эффективной проверяемости, как изложено в нашей 
Национальной космической политике. Наша позиция по ДПРОК, которая была 
изложена в документе CD/1847, носит последовательный характер. Мы счита-
ем, что этот договор фундаментально порочен и не закладывает основы для пе-
реговорного мандата на Конференции по разоружению в отношении обязываю-
щего соглашения по контролю над вооружениями. Мы предложили всесторон-
ний анализ этой точки зрения и были бы рады вновь распространить его в каче-
стве дальнейшей лепты в нашу дискуссию  

 Позвольте мне коснуться лишь нескольких пунктов. Проект ДПРОК не 
содержит запрещений на испытание или развертывание противоспутникового 
оружия наземного базирования, например такого рода, как испытывал сам Ки-
тай в январе 2007 года, которое генерировало около 3000 кусков космического 
мусора. Проект договора также не является эффективно проверяемым, что при-
знают в документе CD/1872 и Россия с Китаем. Он не включает комплексный, 
юридически обязывающий верификационный режим для эффективного мони-
торинга соблюдения его обязательств.  

 Позвольте мне, пользуясь возможностью, по примеру посла Суды, при-
ветствовать превосходное параллельное мероприятие по космосу, которое орга-
низовал вчера СИПРИ, а также привлечь внимание к апрельской космической 
конференции ЮНИДИР. Такие параллельные мероприятия являются ценным 
дополнением нашей работы здесь, в пленарном составе, как указывал также и 
мой швейцарский коллега посол Лаубер.  

 Эти параллельные мероприятия, подобные мероприятиям по ДЗПРМ, ко-
торые организуются Австралией и Японией, не являются переговорами; они не 
призваны подорвать Конференцию по разоружению, а, как раз наоборот, обога-
щают, дополняют и облегчают ее работу. Мы рассчитываем на участие во всех 
таких параллельных мероприятиях или неофициальных дискуссиях, касающих-
ся различных аспектов нашей работы здесь, на Конференции, и мы, конечно, 
надеемся, что другие государства члены и наблюдатели разделят аналогичную 
интеллектуальную любознательность в отношении всех этих важных проблем.  
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 В заключение позвольте мне тепло попрощаться с послом Им Хан Тхэком 
и поблагодарить его за его вклады в нашу здешнюю работу.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Кеннеди за ее 
заявление. А сейчас слово имеет Соединенное Королевство.  

 Г-жа Адамсон (Соединенное Королевство Великобритании и Северной 
Ирландии) (говорит по-английски): Г-н Председатель, я хочу присоединиться к 
своему южноафриканскому коллеге и поблагодарить Вас за предоставленную 
нам возможность проводить такие предметные дискуссии на протяжении по-
следних двух недель по четырем ключевым проблемам. Как мне думается, все 
мы ценим этот шанс поистине вступить в предметные обмены.  

 Соединенное Королевство считает весьма важным рассматривать эту 
дискуссию Конференции по разоружению по ПГВКП в ее более широком кон-
тексте с учетом деятельности, проходящей по этой теме в других местах. Мы 
считаем, что Конференция может играть полезную роль в расширении нашего 
понимания и взглядов по проблемам, связанным с этой темой.  

 Г-жа Гианнелла уже упоминала сегодня ранее наши озабоченности по по-
воду некоторых аспектов проекта ДПРОК, который лежит на столе. Я хочу чет-
ко заявить, что мы ценим усилия России и Китая по выдвижению этого проекта 
с акцентом на международную безопасность; однако мы считаем, что требуют-
ся дальнейшие размышления и проработки по элементам для эффективного до-
говора. Неотъемлемой частью любого будущего договора, касающегося косми-
ческой безопасности, должна быть эффективная и надежная верификационная 
система. Эффективному договору нужно было бы также урегулировать пробле-
му испытаний противоспутникового оружия.  

 Соединенное Королевство последовательно поддерживает резолюции Ге-
неральной Ассамблеи по ПГВКП. Резолюция Первого комитета по мерам 
транспарентности и укрепления доверия в космическом пространстве, которая 
была в конечном счете принята в качестве резолюции 65/68 Генеральной Ас-
самблеи, поручила группе правительственных экспертов Организации Объеди-
ненных Наций по МТД начать работу в 2012 году. Мы приветствуем объявление 
новой Национальной космической политики Соединенных Штатов, о которой 
мы были проинформированы в этом зале в прошлом году. Таким образом, наша 
работа здесь не проходит в вакууме.  

 Я хотела бы сказать несколько слов о евросоюзном проекте кодекса пове-
дения в отношении космической деятельности. Соединенное Королевство при-
дает большое значение работе Европейского союза над проектом кодекса пове-
дения. Я хочу подчеркнуть, в особенности, что мы поддерживаем привержен-
ность Европейского союза поощрению международного сотрудничества в сфере 
свободного исследования и использования космического пространства в мир-
ных целях всеми государствами. Соединенное Королевство разделяет привер-
женность разработке и осуществлению мер транспарентности и укрепления до-
верия как средства достижения конкретной, быстрой и упроченной безопасно-
сти и защищенности в космическом пространстве.  

 Проект кодекса поведения − это не единственная такая инициатива; он не 
вступает в конкуренцию с другими инициативами; и он не может охватить каж-
дую космическую проблему. Вместе с тем Соединенное Королевство полагает, 
что евросоюзный кодекс поведения дает реальную возможность создать в до-
вольно короткий срок эффективные правила "дорожного движения". Он носил 
бы добровольный характер и был бы открыт для всех государств как средство 
одобрения наилучшей практики между космическими субъектами. Он был бы 
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инструментом укрепления безопасности, защищенности и предсказуемости 
всякой космической деятельности, что ограничивало бы или сводило к мини-
муму вредоносные помехи, столкновения и происшествия в космическом про-
странстве.  

 Европейский союз продолжает широко консультироваться в порядке под-
готовки по проекту кодекса; Соединенное Королевство готово как только можно 
поддерживать взаимодействие как здесь, в Женеве, так и в других местах. И хо-
тя у нас еще нет миллезимной наклейки на бутылку с фирменным названием 
кодекса поведения, мы готовы пригласить людей продолжить дискуссии по 
проблемам космического пространства либо в пленарном составе, либо у нас за 
чашкой чая.  

 Председатель (говорит по-английски): Тут сказали: "чашка чая" − долж-
но быть, дело близится к обеду! И прежде чем дать слово Беларуси, я оглашу 
последних ораторов у меня в списке: Индия, Египет, Индонезия и Сербия. Сло-
во имеет представитель Беларуси.  

 Г-н Пономарев (Беларусь): Г-н Председатель, обеспечение безопасности 
космического пространства является одной из ключевых проблем международ-
ной безопасности. С космической деятельностью неразрывно связаны многие 
области жизнедеятельности человечества, от которых непосредственно зависит 
устойчивое развитие государства и благосостояние людей. 

 Полагаем, что предотвращение гонки вооружений в космическом про-
странстве является на современном этапе не менее, а более актуальной задачей, 
чем 30 лет назад. Как показали события последних лет, соблюдение сущест-
вующих международно-правовых инструментов, регулирующих деятельность 
государств в космической области, не является достаточным для снятия напря-
женности и восстановления доверия между государствами. Необходимы понят-
ные и прозрачные правила игры в космосе. 

 Ряд важных инициатив в этом направлении уже выдвинут. Объявление в 
одностороннем порядке некоторыми странами моратория на неразмещение пер-
выми оружия любого вида в космическом пространстве, безусловно, вносит 
вклад в обеспечение безопасности космического пространства.  

 Упомянутые сегодня резолюции Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций: 65/44 − по ПГВКП и 65/68 − по мерам транспарентности 
и укреплению доверия в космическом пространстве − несут важные сигналы 
международному сообществу. Убеждены, что создание группы правительствен-
ных экспертов вносит дополнительный вклад в субстантивное и всеобъемлю-
щее обсуждение данной проблематики.  

 Поддерживаем развитие региональных инициатив по данной проблемати-
ке, таких как разработанный в рамках Европейского союза проект кодекса по-
ведения в космической деятельности. Надеемся, что данный кодекс станет дей-
ственной мерой не только регионального, но и глобального масштаба. 

 Вместе с тем исходим из того, что ни односторонние моратории, ни ре-
гиональные инициативы по мерам доверия не могут заменить универсального 
юридически обязывающего договора с целью недопущения возможного разме-
щения оружия в космосе. Необходима дополнительная гарантия мирного иссле-
дования и освоения космоса. Являясь сторонниками превентивного подхода, 
полагаем, что международное сообщество должно принять все возможные ме-
ры по выработке договора, предотвращающего вепонизацию космоса до того, 
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как факт наличия оружия в околоземном космическом пространстве станет ре-
альностью.  

 Как справедливо отметили ряд делегаций сегодня, такие усилия должны 
быть сконцентрированы на Конференции по разоружению. В этом плане под-
держиваем инициативу России и Китая, внесших в 2008 году для обсуждения 
на Конференции по разоружению проект ДПРОК. Наша делегация принимала 
активное участие в неформальных дискуссиях на Конференции по данному 
проекту. Полагаем, что, несмотря на наличие разных мнений по предмету пра-
вового регулирования договора и его определениям, состоявшаяся дискуссия 
способствовала улучшению понимания данной проблематики. Убеждены, что 
заключение многостороннего, недискриминационного, юридически обязываю-
щего ДПРОК отвечает интересам всех государств: как уже обладающих суще-
ственным космическим потенциалом, так и тех, которые на пути к таким воз-
можностям.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю представителя Белару-
си за его заявление. А сейчас слово имеет Индия.  

 Г-н Рао (Индия) (говорит по-английски): Г-н Председатель, ПГВКП 
включено в повестку дня Конференции по разоружению с 1982 года, и Индия 
последовательно выступает за рассмотрение этой проблемы на Конференции. 
Важность этого подкрепляется недавним кардинальным ростом мирного ис-
пользования космического пространства, а также международного сотрудниче-
ства в космическом пространстве. Мне нет необходимости распространяться о 
том, что использование ресурсов космического базирования революционизиро-
вало вещание, телекоммуникации и прогнозирование погоды к всеобщей выго-
де. Космическое пространство поистине является новым рубежом как для раз-
вивающихся, так и для развитых стран.  

 Индийская космическая программа всегда интегрировала достижения в 
космической технологии и прикладных видах использования с национальными 
целями в сфере развития. Недавно корпорация Antrix, коммерческий филиал 
индийской Организации космических исследований, была удостоена премии 
2010 года "За исследования в области глобальной устойчивости" за демонстра-
цию использования космической технологии и информационной технологии на 
низовом уровне за счет программы освоения водосборного бассейна. В июле 
2010 года наша "рабочая лошадка" − ракета-носитель для вывода спутников на 
полярную орбиту в ходе своего шестнадцатого полета подряд вывела на соот-
ветствующие орбиты "Картосат-2B" и четыре вспомогательных спутника, в том 
числе один из Алжира и два − из Канады. С запуском "Чандраян-1" индийская 
космическая программа вступила в стадию освоения космоса. "Чандраян-1", с 
многочисленными международными полезными грузами, в том числе из Со-
единенных Штатов Америки, сыграл инструментальную роль в установлении 
присутствия воды и гидроксильных молекул на лунной поверхности.  

 Продолжатель лунной миссии − "Чандраян-2" будет разработан в сотруд-
ничестве с Россией. И это иллюстрирует тот факт, что мы придаем важное зна-
чение международному сотрудничеству в космической деятельности, включая 
кооперативные подходы к научным вызовам, международным структурам для 
использования космического пространства в мирных целях и обмену опытом и 
услугами, особенно с другими развивающимися странами, в целях наращива-
ния потенциала.  

 Любой обзор текущей деятельности в космическом пространстве будет 
иллюстрировать размах и темпы трансформации космического пространства в 
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существенный элемент национальных и международных начинаний. Поскольку 
с быстрым развитием технологии это глобальное благо обретает более насы-
щенный характер, теперь уже естественно задаться вопросом, а соответствует 
ли нынешняя международная правовая структура по космосу, как она была раз-
работана больше трех десятилетий назад, на заре космической эры, сегодняш-
нему вызову и вызову в будущей перспективе.  

 Индия выступает против вепонизации общего наследия человечества − 
космического пространства. Мы считаем повелительно важным сохранять и 
развивать преимущества, вытекающие из достижений в космической техноло-
гии и в ее применениях. Достижение этой цели потребует постадийного про-
цесса, где правовые меры дополнялись бы мерами и механизмами транспарент-
ности и укрепления доверия, которые не носили бы дискриминационный харак-
тер и отличались широкой международной применимостью. С учетом глобаль-
ного размаха космической деятельности путь вперед не может пролегать через 
эпизодические и фрагментарные механизмы. Космическое пространство не 
должно превращаться в арену конкурентной политики − оно должно становить-
ся новым и расширяющимся рубежом кооперативной деятельности. А это воз-
лагает на космические державы ответственность за то, чтобы способствовать 
международным усилиям по продвижению поэтапного процесса путем дости-
жения юридически обязывающих мер, дополняемых за счет МТД.  

 Мы поддерживаем международные усилия по укреплению безопасности 
и защищенности ресурсов космического базирования и по предотвращению ве-
понизации космического пространства. И хотя недискриминационные и прием-
лемые МТД могли бы оказаться полезными дополнительными мерами, нашей 
целью должны быть переговоры по юридически обязывающим инструментам, 
которые упрочивали бы безопасность в космосе для всех космических пользо-
вателей. Здесь, на Конференции по разоружению, нашим первостепенным при-
оритетом является согласование программы работы, которая позволила бы нам 
начать предметную работу, включая переговоры среди прочего по ПГВКП во 
вспомогательном органе Конференции по разоружению. Как только это про-
изойдет, есть ряд предложений, и в том числе проект договора, которые можно 
будет подвергнуть дальнейшему рассмотрению.  

 Ну и в заключение позвольте мне попрощаться с послом Им Хан Тхэком. 
Он был добрым другом, и нам будет недоставать его и в профессиональном от-
ношении и персонально как друга. Желаю всего наилучшего ему и его семье.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Рао за его заяв-
ление. А сейчас слово имеет Египет.  

 Г-н эль-Аттави (Египет) (говорит по-английски): Г-н Председатель, Еги-
пет признает кардинальную важность космического пространства для наших 
современных обществ и жизненных укладов. Стань космическое пространство 
недоступным, не будет в наличии и повседневных прикладных применений, ко-
торые мы сейчас воспринимаем как нечто само собой разумеющееся. Понимая 
это, Египет идет в авангарде движения за предотвращение гонки вооружений в 
космическом пространстве, и в этом контексте Египет и Шри-Ланка поочередно 
представляют Генеральной Ассамблее резолюцию о предотвращении гонки 
вооружений в космическом пространстве. Краеугольным камнем такой резолю-
ции является оценка космического пространства как общего наследия человече-
ства. Это есть публичное благо, которое все мы востребуем и которое всем нам 
надлежит поддерживать, не допуская, чтобы какая-то одна страна или группа 
стран портили это общее благо всего мирового сообщества. И поэтому любое 
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размещение оружия в космическом пространстве представляло бы собой реаль-
ную опасность для мира.  

 Мы признаем, что у космического пространства есть множество аспектов. 
Некоторые из них имеют отношение к практическим видам использования кос-
мического пространства, будь то в сфере телекоммуникаций – в том, что каса-
ется Международного союза электросвязи, или в связи с другими видами мир-
ного использования − в том, что касается КОПУОС в Вене. Вместе с тем не ме-
нее важное значение имеет и аспект гонки вооружений в космическом про-
странстве, который надлежит урегулировать. И именно в этом контексте Кон-
ференция по разоружению, как единственный многосторонний орган перегово-
ров по разоружению, занимает уникальное место для того, чтобы справляться с 
такими вызовами. Этот вызов стоит перед всеми нами и как таковой должен 
урегулироваться в рамках поистине многостороннего процесса, а не за счет од-
носторонних, двусторонних или плюрилатеральных усилий. В самом деле, пре-
дотвращение гонки вооружений в космическом пространстве требует, да и за-
служивают нашего неограниченного внимания не только в силу своей важно-
сти − оно требует нашего внимания еще и в силу своей неотложности. Как мы 
видим в случае с ядерным оружием, гонку вооружений гораздо легче предот-
вратить, чем пытаться сдержать и переломить ее после того, как она уже нача-
лась.  

 Ранее я уже ссылался на резолюцию Генеральной Ассамблеи по ПГВКП. 
Ее регулярное принятие − почти единогласно − показывает, что ПГВКП поис-
тине, − если прибегнуть к часто злоупотребляемой метафоре, − созрело для пе-
реговоров на Конференции по разоружению. В связи с данной резолюцией на 
Генеральной Ассамблее воздержались лишь две страны, и я хотел бы, пользуясь 
возможностью, призвать их присоединиться к мировому сообществу в голосо-
вании за эту резолюцию и начать переговоры на Конференции по разоружению 
по юридически обязывающему проверяемому договору о предотвращении гон-
ки вооружений в космическом пространстве. Ведь у нас даже есть проект, пред-
ставленный Российской Федерацией и Китаем, который может послужить в ка-
честве основы для переговоров и без ущерба для конечного исхода.  

 В контексте переговоров о юридически обязывающем международном 
инструменте по ПГВКП позвольте мне высказать несколько замечаний относи-
тельно кое-каких неверных представлений. Во-первых, недостаточный характер 
носит существующий правовой каркас: есть много элементов, которые не охва-
чены существующими договорами. И нужен новый юридически обязывающий 
договор, чтобы запретить не только размещение любого вида оружия в косми-
ческом пространстве или на небесных телах, но и запретить любое оружие на-
земного или космического базирования, предназначенное для поражения спут-
ников, включая и противоспутниковое оружие.  

 Во-вторых, хотя устойчивое управление космосом есть дело благородное, 
а угроза происшествий, сопряженных с образованием мусора, носит реальный 
характер, в равной мере реальна и заслуживает нашего полного внимания и уг-
роза гонки вооружений в космическом пространстве. Насчет мирного использо-
вания космоса мы можем положиться на наших венских коллег, ну а здесь мы 
займемся заключением договора, который предотвращал бы феномен, который 
путем трансформации космического пространства в поле боя может испортить 
любое соглашение о мирном использовании.  

 В-третьих, можно лишь приветствовать меры транспарентности и укреп-
ления доверия, но только в качестве дополнения, а не в качестве подмены юри-
дически обязывающего инструмента, что присуще и любой другой сфере разо-
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ружения, где государства не могут довольствоваться рыхлыми МТД, а добива-
ются уверенности и надежности за счет юридически обязывающих договоров.  

 В-четвертых, возможный характер носит проверка, подобно тому, как в 
последние годы трансформировались и позиции относительно способности 
или, скорее, неспособности производить проверку по договору о расщепляю-
щемся материале, включая и недавние исследования ЮНИДИР, которые пока-
зывают, что договор по космосу тоже может проверяться.  

 В-пятых, вепонизация космического пространства − это не то же самое, 
что милитаризация космического пространства. Хотя есть "легитимные" виды 
военного использования космического пространства − а конкретнее: связь и на-
вигация, − размещение оружия в космическом пространстве и нацеливание на 
спутники угрожает самому использованию космического пространства и тем 
самым неизбирательно затрагивает мировое сообщество в целом. Я также хотел 
бы отметить, что та же самая дифференциация между "легитимным" использо-
ванием расщепляющегося материала, не имеющего военно-оружейного назна-
чения, выдвигается и в обоснование изъятий из любого договора по расщеп-
ляющемуся материалу и, пожалуй, применима и к ПГВКП.  

 Наконец, позвольте мне подчеркнуть, что любой договор о ПГВКП дол-
жен быть универсальным, проверяемым, справедливым и сопряженным с од-
ними и теми же обязательствами и выгодами для всех государств-членов. И это 
можно и должно сделать.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю представителя Египта 
за его заявление. А сейчас слово имеет Индонезия.  

 Г-жа Джаджаправира (Индонезия) (говорит по-английски): Г-н Предсе-
датель, бесспорно, что проблема гонки вооружений в космическом пространст-
ве есть дело кардинальной важности, которое требует немедленного обсужде-
ния на Конференции по разоружению. Более того, нам надо проникнуться ре-
шимостью в наших усилиях к тому, чтобы предотвратить возникновение гонки 
вооружений в космическом пространстве.  

 Индонезия вновь подтверждает, что Конференция по разоружению явля-
ется единственным форумом многосторонних переговоров по разоружению и 
должна обсуждать этот конкретный вопрос и фокусироваться на поиске путей с 
целью избежать гонки вооружений в космическом пространстве. Предотвраще-
ние гонки вооружений в космическом пространстве становится еще более акту-
альным делом в свете законных озабоченностей в связи с тем, что существую-
щие правовые инструменты неадекватны для предотвращения милитаризации и 
вепонизации космического пространства.  

 В этом отношении я хотела бы напомнить, что Индонезия вместе с Кита-
ем, Россией, Вьетнамом, Беларусью, Зимбабве и Сирийской Арабской Респуб-
ликой представили рабочий документ (CD/1679) от 28 июня 2002 года, который 
намечает возможные элементы для будущего международно-правового согла-
шения о предотвращении размещения оружия в космическом пространстве и 
применения силы или угрозы силой силы в отношении объектов в космическом 
пространстве. И я верю, что данный рабочий документ все еще имеет значи-
мость для обсуждаемого пункта.  

 Более того, важными дополнительными элементами для любого будущего 
международно-правового инструмента о предотвращении вепонизации косми-
ческого пространства являются также нормы транспарентности, МТД, кодексы 
поведения и добровольный механизм. Что касается международно-правового 
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инструмента, то мы приветствуем совместную российско-китайскую инициати-
ву, как содержится в документе CD/1839, по проекту ДПРОК. Мы полагаем, что 
она заслуживает дальнейшего рассмотрения.  

 Позвольте мне также напомнить, что резолюция 65/44 Генеральной Ас-
самблеи о предотвращении гонки вооружений в космическом пространстве 
вновь подтверждает важность и неотложность предотвращения гонки вооруже-
ний в космическом пространстве и готовность всех государств вносить свой 
вклад в достижение этой общей цели. Резолюция также призывает Конферен-
цию по разоружению учредить рабочую группу для обсуждения всех вопросов, 
связанных с предотвращением гонки вооружений в космическом пространстве.  

 В заключение мы хотели бы подчеркнуть, что все государства несут от-
ветственность за то, чтобы воздерживаться от вовлеченности в любую деятель-
ность, которая могла бы поставить под угрозу коллективную цель − сохранение 
космического пространства свободным от оружия. Мы твердо верим, что иссле-
дование и использование космического пространства и небесных тел должно 
преследовать исключительно мирные цели и идти во благо всех государств.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю представительницу 
Индонезии за ее заявление. А сейчас слово имеет Сербия.  

 Г-н Звекич (Сербия) (говорит по-английски): Г-н Председатель, космос − 
это поистине Вселенная: для всех нас, больших и малых, богатых и бедных, об-
ладателей и необладателей ядерного оружия. По мере роста космической дея-
тельности мы все больше продвигаемся к глубинам и вершинам космоса, мы 
все больше раздвигаем границы своих познаний о бескрайнем космосе. Иссле-
дование космического пространства является сегодняшней реальностью и бес-
прецедентным научным вызовом для человечества. Это общий ресурс и общее 
благо, т.е. для всех включительно. Космос надо сохранять и еще больше иссле-
довать как общее благо ради общего блага в перспективе общего будущего. 
Предотвращение гонки вооружений является предпосылкой для общего буду-
щего, которое нас объединяет. И в этой связи нет никаких оправданий для того, 
чтобы Конференция по разоружению не достигла методологического и целена-
правленного консенсуса, включая и международный обязывающий юридиче-
ский инструмент, а также регламентационные руководящие принципы.  

 Сербия, небольшое государство − наблюдатель на Конференции, привет-
ствует все усилия по упрочению международного сотрудничества в предотвра-
щении гонки вооружений в космическом пространстве. С этой целью мы можем 
лишь предложить свою политическую приверженность, свои знания, свою го-
товность работать в продвижении, например, инициативы Европейского союза 
в отношении проекта кодекса поведения, а также российско-китайского проекта 
договора от 2008 года.  

 Вышеизложенное следует расценивать как потенциально малый вклад со 
стороны малого государства-наблюдателя в крупную цель человечества: мирное 
и безграничное космическое пространство, свободное от оружия − истинное 
общее будущее. И все это − как только нас примут в вашу компанию.  

 Председатель (говорит по-английски): Благодарю посла Звекича за его 
заявление. На этом список ораторов исчерпан. Есть ли еще кто-то, кто хотел бы 
взять слово на данном этапе?  
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 Если нет, то следующее пленарное заседание Конференции состоится в 
четверг, 10 февраля, в 10 ч. 00 м., где в центре внимания будет стоять четвертая 
из ключевых проблем, хотя вовсе не обязательно, что это будет исклюзивная 
тема дискуссии. 

Заседание закрывается в 12 ч. 49 м.  

 


